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Владимир Сидорович,
директор Института 
энергоэффективных 
технологий в строительстве

Почему «зеленой» 
энергетике в России 
нужна господдержка

М Н Е Н И Е ,  C .  1 1  

ФОТО: из личного архива

В Л А С Т Ь  И  Б И З Н Е С  В Сочи стартовал Российский инвестиционный форум

В интересах грядущих 
поселений
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На встрече с предпринимателями премьер-министр Дмитрий Медведев гарантировал предсказуемость макроэкономической политики, если сохранится 
состав правительства и парламента

АНТОН ФЕЙНБЕРГ, 
ЮЛИЯ СТАРОСТИНА

Правительство пока не го-
тово обсуждать изменения 
налогов, но оно планирует 
увеличить вложения в ин-
фраструктуру, показал инве-
стиционный форум в Сочи

Дискуссия по  ключевому из-
менению после президентских 
выборов — налоговой системе — 
по-прежнему заморожена, пока-
зал Российский инвестиционный 
форум, который стартовал в Сочи 

в  четверг, 15 февраля. Пока  же 
правительство подготовилось 
к масштабным инвестициям в ин-
фраструктуру и уже начало спо-
рить по деталям этих планов. Вло-
жения в инфраструктуру, по сло-
вам премьер-министра Дмитрия 
Медведева, смогут дать городам 
и регионам «новые смыслы».

Табу на дискуссию

Бизнес уже не поспевает за нало-
говыми послаблениями, потому 
что не в состоянии их запомнить, 
и  даже «налоговая инспекция 

не  может их  выучить», заявил 
председатель думского комите-
та по  бюджету Андрей Макаров 
на  ключевой налоговой сессии 
сочинского форума. Налоги по-
вышать точно не будут, в очеред-
ной раз подтвердили министры 
финансов и экономического раз-
вития Антон Силуанов и Максим 
Орешкин, последние шесть лет 
ставки не менялись, подчеркнул 
Орешкин.

Но, как заметил Макаров, пред-
сказуемость налоговой системы 
при обсуждениях сводится к ста-
бильности ставок, а ведь парал-

лельно меняются налогооблагае-
мая база и критерии применения 
преференций. «Здесь хорошо бы 
иметь полную предсказуемость 
по всем элементам, но у бизнеса 
последние шесть лет были опасе-
ния даже по изменению базовых 
ставок, не говоря уже о неболь-
шой донастройке каких-то эле-
ментов», — отметил Орешкин.

«Налоговое бремя» — это услов-
ный термин, нужно учитывать 
и неналоговые платежи, добави-
ла председатель Счетной палаты 
Татьяна Голикова.
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С Д Е Л К А

Иван Таврин 
оседлал 
региональную 
волну
СЕРГЕЙ СОБОЛЕВ

Владелец телеканалов СТС, 
«Муз ТВ», «Домашний» Иван 
Таврин вновь активно скупа-
ет медиаактивы в регионах. 
За последние год его холдинг 
«Выбери радио» приобрел 
радиостанции в Вологде, 
Нижнем Новгороде и Ростове-
на-Дону.

Созданный Иваном Тавриным 
холдинг «Выбери радио» на этой 
неделе стал владельцем несколь-
ких радиостанций в  Вологде, 
свидетельствуют данные ЕГРЮЛ. 
Структуры радиохолдинга стали 
собственниками вологодских ООО 
«Лучшее радио» и  ООО «Регион 
35. Ру». Им, как следует из реестра 
Роскомнадзора, принадлежат 
лицензии на вещание в Вологде 
«Русского радио», «Авторадио», 
«Шансона», «Юмор FM» и  DFM. 
Ранее владельцами этих станций 
были, согласно базе СПАРК, мест-
ные предприниматели Людмила 
и Александр  Соловьевы.

Иван Таврин переадресовал все 
вопросы РБК руководству «Выбе-
ри радио». Гендиректор холдинга 
Вадим Терещук подтвердил факт 
сделки.

Холдинг «Выбери радио» управ-
ляет региональными станциями, 
которые транслируют популяр-
ные столичные форматы, иногда 
с  вкраплениями оригинальной 
продукции. Есть у группы и соб-
ственный формат «Радиола», но он 
представлен лишь в трех городах. 
Всего «Выбери радио» принадле-
жит сейчас 79 станций в 18 горо-
дах, чья совокупная еженедельная 
аудитория, по данным Mediascope, 
превышает 8,2 млн человек стар-
ше 12 лет.
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А К Ц И И

Наталья Касперская сделала шаг 
к своей криптовалюте, купив 
платежную систему HandyBank

Ц Е Н Н Ы Е  Б У М А Г И
«Газпром» намеревается 
выпустить «самурай-бонды»

П Р О Е К Т
Минэкономразвития 
стимулирует НПФ 
к инвестированию 
в инновациис. 13 с. 10 с. 14 

Индекс РТС
Московская биржа, 15.02.2018

Международные резервы 
России ЦБ, 09.02.2018

Курсы 
валют ЦБ
16.02.2018

Цена нефти BRENT
Bloomberg, 15.02.2018, 20:00 мск
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Кремль запустил проект по информированию сотрудников 

промышленных предприятий

Кампания 
в пять касаний

НАТАЛЬЯ ГАЛИМОВА, 
СВЕТЛАНА БУРМИСТРОВА, 
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА, 
ЕВГЕНИЯ КУЗНЕЦОВА

Власти активизировали 
работу по увеличению явки 
на выборах. Кремль запустил 
проект по информированию 
и привлечению бюджетников 
и рабочих в регионах. Парал-
лельно ЦИК договаривается 
об информационной поддерж-
ке с госкомпаниями.

Масштабный проект по информи-
рованию и привлечению на выборы 
18 марта бюджетников и сотрудни-
ков промышленных предприятий 
запущен администрацией прези-
дента, сообщили РБК три источни-
ка, близких к Кремлю. Проект, глав-
ной задачей которого является по-
вышение явки, распространяется 
на всю страну, соответствующие 
инструкции были направлены в 
региональные администрации, 
сказали все три собеседника РБК.

Основной упор делается на ра-
боту с предприятиями, поскольку 
больших проблем с явкой бюджет-
ников обычно нет, к тому же мно-
гие из них и так вовлечены в про-
цесс выборов, будучи сотрудни-

ками избиркомов, уточняет один 
из собеседников РБК. Речь в пер-
вую очередь идет об информиро-
вании сотрудников промышлен-
ных предприятий, но в целом ре-
шение о том, какие именно пред-
приятия привлекать, остается на 
усмотрение местных властей, до-
бавил другой источник, близкий 
к Кремлю.

За реализацию проекта в каж-
дом субъекте отвечают региональ-
ные администрации, рассказывают 
два источника, близких к Кремлю. 
Задача чиновников — проинструк-
тировать руководителей бюджет-
ных организаций и крупных пред-
приятий региона о необходимости 
участия в выборах их сотрудни-
ков, поясняет один из собеседни-
ков РБК. В свою очередь задача 
руководителей бюджетных струк-
тур и предприятий — максималь-
но проинформировать коллектив 
о выборах и убедить сотрудников 
прийти проголосовать.

«Схема не подразумевает при-
нуждения к голосованию, это ско-
рее информирование о кампа-
нии», — говорит один из собеседни-
ков РБК. Также запрещается агити-
ровать за какого-либо кандидата, 
речь идет только о явке на выборы, 
подчеркнули все три источника. 

Кремлевский проект предпола-
гает работу с людьми в «пять каса-
ний», то есть в пять этапов взаимо-
действия с ними, утверждают все 
три источника РБК.

Сначала руководитель орга-
низации или предприятия дол-

жен определить ответственных 
за работу с подчиненными; сле-
дующий этап предполагает, что 
уважаемые в коллективе люди 
(так называемые референтные 
лица) проведут беседы с колле-
гами, объяснив им важность уча-
стия в выборах, рассказывают со-
беседники РБК. Далее в процесс 
включаются лично руководите-
ли предприятий или высокопо-
ставленные сотрудники. Началь-
ники, согласно проекту, должны 
будут обратиться к сотрудникам 
с призывом прийти и проголосо-

вать. «Это могут быть директора 
школ (как бюджетных учрежде-
ний) или заводов, если речь идет о 
школах и заводах, это могут быть 
бывшие директора, если, напри-
мер, действующий глава пред-
приятия не очень авторитетен 

среди подчиненных», — поясня-
ет один из источников. Обратить-
ся с призывом прийти на выборы 
можно, по его словам, «через га-
зету или радио, если в организа-
ции или на предприятии есть свое 
СМИ, также можно записать голо-
совые сообщения, которые напра-
вят коллективу».

За два-три дня до выборов со-
трудникам вновь должны напо-
мнить о дне голосования, то же са-
мое — непосредственно 18 марта 
(два последних «касания»), уточ-
нили все три источника РБК.

Проект подразумевает отчет предприятий перед 

региональными властями о том, как продвигается 

процесс информирования и какое количество 

сотрудников готовы идти на выборы, а какое — нет

В Ы Б О Р Ы

Администрация президента и ЦИК включились в новый проект на параллельных направлениях. Кремль взял на себя заботу 
об информировании бюджетников, сотрудники Центризбиркома — работу с госкорпорациями. 
На фото: председатель ЦИКа Элла Памфилова и первый заместитель руководителя администрации президента Сергей Кириенко
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Здравоохранение

Минюст смягчит 

ответственность за нарушения 

при работе с обезболивающим

Врачам  
простят утери
ПОЛИНА ЗВЕЗДИНА

Минздрав предложил отме-
нить уголовную ответствен-
ность за нарушения при 
работе с наркотическими 
препаратами для впервые 
допустивших их врачей и фар-
мацевтов. Эксперты считают 
инициативу недостаточной, 
а МВД категорически против.

Министерство юстиции подготови-
ло предложения об отмене уголов-
ного наказания для медицинских 
и фармацевтических работников, 
допустивших незначительные на-
рушения при работе с наркотиче-
скими и психотропными обезболи-
вающими препаратами. Свое пред-
ложение ведомство направило в 
правительство 8 февраля. Копия 
документа за подписью министра 
юстиции Александра Коновалова 
есть у РБК, его подлинность под-
твердил источник в правительстве.

15 декабря 2017 года премьер-
министр Дмитрий Медведев по-
сле встречи с членами Совета при 
правительстве по вопросам попе-
чительства в социальной сфере по-
ручил Минюсту, Минздраву и МВД 
определить возможные пути де-
криминализации незначительных 
нарушений при работе с наркоти-
ческими лекарственными препара-
тами. Сейчас за утрату таких препа-
ратов в результате неправильного 
хранения, перевозки и т.д. насту-
пает уголовная ответственность 
по ст. 228.2 УК, максимальный срок 
по которой — до трех лет лишения 
свободы (если преступление совер-
шено из корыстных побуждений 
или повлекло тяжкие последствия).

Минюст предложил отменить 
уголовную ответственность для 
медиков и фармацевтов, которые 
впервые и случайно допустили 
утрату, сообщили о ней и способ-
ствовали раскрытию преступле-
ния. Для этого ведомство предла-
гает дополнить ст. 228.2 специаль-
ным примечанием. Предложения 
одобрил Минздрав.

МВД, напротив, отказалось 
поддерживать проект, указав, что 
предусмотренная ответственность 
«не является избыточной и в доста-
точной мере эффективна». Верхов-
ный суд не стал согласовывать про-
ект, сославшись на отсутствие пол-
номочий.

Предложенное Минюстом реше-
ние не снимает проблему — пору-
чения премьера и президента оста-
нутся невыполненными, и страх у 
врачей тоже останется, заявила РБК 
директор Московского многопро-
фильного центра паллиативной 
помощи, учредитель фонда помо-
щи хосписам «Вера» Нюта Федер-
мессер. «Предложение Минюста — 
элементарная казуистика. Потому 
что оставляет преследование по 
статье Уголовного кодекса, и что-
бы доказать, что умысла не было, 
будет все тот же следственный про-

цесс и суды, отнимающие силы и 
время», — говорит Федермессер.

В Минюсте на запрос РБК, по-
лучен ли ответ правительства на 
предложения, сообщили, что на 
14 февраля «информации о продол-
жении работы из правительства в 
Минюст не поступало».

Почти 38% врачей боятся уго-
ловного преследования из-за на-
значения наркотических средств, 
показал опрос Ассоциации про-
фессиональных участников хос-
писной помощи и фонда помощи 
хосписам «Вера», проведенный в 
феврале 2017 года. Еще 27% меди-
ков не уверены в том, что назначе-
ние таких препаратов оправданно 
и соответствует боли пациентов, 
9% боятся последствий для здоро-
вья больного. Результаты опроса 
были представлены на заседании 
Совета при правительстве по во-
просам попечительства в социаль-
ной сфере под председательством 
вице-премьера Ольги Голодец вес-
ной прошлого года. В этом же ис-
следовании ассоциации утвержда-
лось, что за 2010–2015 годы в связи 
с нарушением правил оборота нар-
котических лекарственных средств 
правоохранительные органы воз-
будили в отношении медицинских 
и фармацевтических работников 
153 уголовных дела. Были осужде-
ны 68 человек: 67 из них оштрафо-
вали, одного приговорили к трем с 
половиной годам условно. Тогда Го-
лодец дала поручение прорабо-
тать вопрос о декриминализации 
ст. 228.2. МВД выступило против.

Федермессер уверена, что при-
меры разбирательств по ст. 228.2 УК 
доказывают актуальность перевода 
ответственности врача из уголов-
ной в административную. «Летом 
2017 года в Оренбургской области 
был вынесен приговор фельдшеру 
скорой помощи, которая потеряла 
ампулу из кармана. Злого умысла 
нет, вреда здоровью нет, да и объем 
препарата — 1 мл однопроцентного 
морфина — это смешно. Но состав 
преступления есть, и есть судебное 
решение, и обвинительный при-
говор в виде штрафа в 15 тыс. руб. 
Не говоря уже о судах, потрачен-
ных нервах, об унижении достоин-
ства медика подпиской о невыезде. 
МВД говорит, что одно дело ниче-
го не меняет, а на самом деле из-за 
этого прецедента все медики обла-
сти не захотят связываться с назна-
чением опиатов», — рассказывает 
учредитель фонда «Вера».

«Уголовная ответственность 
врачей за неумышленные ошиб-
ки в работе с опиатами — одна из 
ключевых причин того, что люди в 
конце жизни обречены на страда-
ния», — говорит Федермессер. Как 
отмечают в фонде «Вера», в России 
в обезболивании нуждаются от 
400 тыс. до 800 тыс. человек, а по-
лучают его 30 тыс. 

При участии  
Алексея Гаврилко-Алексеева

З Д Р А В О О Х Р А Н Е Н И ЕПроект подразумевает отчет 
предприятий перед региональ-
ными властями о том, как про-
двигается процесс информирова-
ния и какое количество сотрудни-
ков готовы идти на выборы, а ка-
кое — нет.

Ранее источники РБК расска-
зывали, что Кремль дал установ-
ку регионам превратить выборы 
президента в праздник для по-
вышения явки. В числе проектов, 
которые предлагается задейство-
вать в день голосования, — «Фото 
на выборах», школьные референ-
думы, «Большие семейные игры», 
«Профориентация», говорили со-
беседники РБК.

Ролики для нефтяников

Источник в одной из промыш-
ленных компаний сказал РБК, 
что у них есть установка: агитиро-
вать сотрудников прийти на участ-

ки. При этом об агитации за Путина 
речи не идет, добавил собеседник 
РБК. На  предприятии компании, 
которое расположено в  одном 
из моногородов, на встречах, ка-
сающихся участия в выборах, с со-
трудниками общаются менеджеры 
среднего звена, добавил он. Кро-
ме того, «компания обеспечивает» 
наличие в городе агитационных 
материалов.

Источник, близкий к «Ростеле-
кому», также сообщил РБК, что 
установка на обеспечение явки 
среди сотрудников есть.

По корпоративному телевиде-
нию «Транснефти» идет разъяс-
няющий ролик и транслируется 
презентация в виде слайдов, где 
говорится о том, что 18 марта бу-
дут выборы и как именно человек 
может на них проголосовать, сооб-
щил РБК советник главы «Транс-
нефти» Николая Токарева Игорь 
Демин. По его словам, это необхо-
димо для того, чтобы сотрудники 
компании, в том числе работаю-
щие вахтовым методом, смогли 
проголосовать, даже если нахо-
дятся в день выборов на рабочем 
месте. «В ролике объясняется, как 
брать открепительные талоны или 
проголосовать по интернету (через 
сайт госуслуг). Кроме того, на от-
даленных нефтеперекачивающих 
станциях в административных 
зданиях могут быть устроены зоны 
для голосования», — сказал он.

По словам Демина, в услови-
ях непрерывной работы пред-
приятия некоторых сотрудни-
ков, особенно тех, которые рабо-
тают в режиме суточной смены, 
будут вывозить централизован-
но на участок для голосования на 
автотранспорте компании. «Ру-

ководство компании и ее сотруд-
ники считают нужным прийти на 
выборы: это гражданский долг. 
Но никаких репрессий к тем, кто 
на участки не придет, не будет», — 
подчеркнул он.

Компании и корпорации 
подключились

С крупными компаниями и корпо-
рациями работает и ЦИК. Для со-
трудничества на президентских 
выборах ЦИК заключила соглаше-
ния с Торгово-промышленной па-
латой России, фармацевтической 
компанией «Протек», «Почтой 
России», Российским союзом про-
мышленников и предпринимате-
лей, Ростуризмом, Сбербанком 
и госкорпорацией «Роскосмос», 
сообщается на сайте Центриз-
биркома. Все они договорились 
помогать ЦИК информировать 
граждан о выборах. Всем своим 

партнерам ЦИК обязалась предо-
ставить «макеты и образцы ин-
формационно-разъяснительных 
материалов», разработанных для 
выборов компанией «ИМА-кон-
салтинг».

Компании и объединения обя-
зались оповещать о выборах сво-
их сотрудников. Так, Торгово-про-
мышленная палата по договору 
обязана информировать о выбо-
рах членов федеральной палаты, 
региональных торгово-промыш-
ленных палат и «муниципальных 
образований, органов и институ-
тов, действующих при ТПП Рос-
сии и осуществляющих свою дея-
тельность без участия иностран-
ных организаций». Похожие со-
глашения подписали с местными 
избиркомами торгово-промыш-
ленные палаты Псковской, Сверд-
ловской, Саратовской, Самарской, 
Воронежской и Тульской областей. 
«Почта России» пообещала разме-
стить плакаты с призывами прихо-
дить на выборы в отделениях свя-
зи и привлечь сотрудников поч-
ты к информированию населения 
о дате голосования.

По словам председателя ЦИК 
Эллы Памфиловой, сотрудники 
РСПП тоже будут участвовать в «де-
ликатной просветительской рабо-
те» и «разъяснении всех избира-
тельных новаций». Ростуризм взял 
на себя обязательство информи-
ровать о выборах россиян, находя-
щихся за рубежом. Для них инфор-
мация о голосовании будет распро-
страняться через туристические 
офисы Visit.Russia, через офици-
альный сайт Ростуризма, туристи-
ческий портал Russia.Travel, сайты 
ассоциации «Турпомощь» и через 
туроператоров и их объединения.

«Роскосмос» обязался призвать 
на выборы сотрудников предприя-
тий ракетно-космической отрас-
ли. Комментируя это соглашение, 
Памфилова напомнила об изби-
рательном участке, созданном 
на космодроме Байконур. Отдель-
но  каждого из своих партнеров 
ЦИК обязала информировать из-
бирателей о новых правилах голо-
сования на президентских выбо-
рах по месту пребывания.

Самая масштабная 
кампания

Главный плюс проекта по ин-
формированию и привлечению 
на участки в том, что в нем четко 
обозначены границы допустимого, 
считает политтехнолог Григорий 
Казанков. «Не должно быть нажима 
[на сотрудников], санкций в случае 
нежелания идти на выборы и угроз. 
Недопустимо агитировать за како-
го-либо кандидата», — перечисля-
ет он. Обратный эффект проект 
может дать только в том случае, 
«если людей будут заставлять го-
лосовать под угрозой санкций 
и кары, и, к сожалению, нельзя ис-
ключать, что где-то действительно 
пойдут по такому пути».

«У нас работники более или ме-
нее крупных предприятий, заня-
тые в производственной сфере, 
сфере услуг обслуживания плюс 
бюджетники составляют пример-
но треть избирателей», — говорит 
Казанков. Их участие в выборах, 
по его словам, может дать прирост 
явки в размере от 30 до 50%  от чис-
ла тех, кто говорит, что скорее пой-
дет голосовать: «Главная задача — 
убедить тех, кто скорее готов про-
голосовать, действительно прийти 
на участки».

Согласно опросу ФОМ от 4 фев-
раля, о своем намерении «совер-
шенно точно» принять участие 
в  выборах заявили 58,2% опро-
шенных, о нежелании участво-
вать — 8,7%. При этом по 3% гра-
ждан сказали, что «вероятнее все-
го» не придут голосовать и скорее 
придут, чем не придут. 9,1% ре-
спондентов заявили, что «скорее 
примут, чем не примут» участие 
в голосовании, а 13,6% — что «ве-
роятнее всего» примут.

По количеству разных проектов, 
направленных на повышение явки, 
нынешняя избирательная кампа-
ния, «наверное, самая масштабная» 
с точки зрения мобилизации гра-
ждан, говорит политолог Констан-
тин Калачев. При  этом админи-
стративная и отраслевая мобилиза-
ция «часто могут дать обратный эф-
фект». «С одной стороны, речь идет 
о добровольности участия в выбо-
рах, но с другой — предполагается, 
что в этом [проекте] так или иначе 
участвует административный ре-
сурс», — рассуждает эксперт.

Важно понимать, какое коли-
чество «касаний» может действи-
тельно сработать на явку, а какое — 
приведет к раздражению людей, 
продолжает Калачев. Количество 
«касаний» в этот раз «может ока-
заться чрезмерным»: «К вам в две-
ри может постучаться сотрудник 
УИК (чтобы проинформировать 
о выборах. — РБК), к вам обратит-
ся референтное лицо на предприя-
тии, вы можете «попасть» под мо-
билизацию как член «Единой Рос-
сии». В итоге есть риск, что власть 
«может передавить», резюмирует 
эксперт. 

Компании и объединения обязались 

оповещать о выборах своих сотрудников. 
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Почему не затихают боевые действия в Сирии

Победа развела союзников
ГЕОРГИЙ МАКАРЕНКО, 
ИННА СИДОРКОВА

Столкновение проправи-
тельственных сил с курдами 
и военными США обозначи-
ло новый этап в сирийском 
конфликте. После разгрома ИГ 
(террористическая организа-
ция, запрещенная в России) 
это чревато конфликтом под-
держивающих разные сторо-
ны внешних игроков, говорят 
эксперты.

На прошлой неделе в восточной 
Сирии произошло первое за дол-
гое время крупное столкновение 
курдских и проправительственных 
сил. Отряды сторонников Дамаска 
в районе города Дейр-эз-Зор на во-
стоке Сирии атаковали позиции 
курдов, но получили отпор: воен-
ная коалиция под руководством 
США с воздуха обстреляла колон-
ны атакующих, а среди жертв этого 
удара, по данным СМИ и военных 
экспертов, были наемники из 
России. В результате атаки погиб-
ли, по разным данным, от одной 
до нескольких сотен человек. По 
данным агентства Bloomberg, вы-
жившие под ударом российские 
наемники находятся в военных 
госпиталях Москвы и Санкт-Пе-
тербурга.

В четверг, 15 февраля, офици-
альный представитель МИДа Ма-
рия Захарова на брифинге заявила, 
что, по предварительным данным, 
жертвами удара сил США в районе 
Дейр-эз-Зора могли стать пятеро 
россиян. Однако гражданство по-
гибших еще предстоит уточнить, 
сказала она.

Минобороны России офици-
ально гибель россиян не подтвер-
ждает.

Газовая война

Бой сил коалиции и проправитель-
ственных сил произошел на левом 
(северно-восточном) берегу реки 
Евфрат, в районе газовых месторо-
ждений Хашим и Ат-Табия.

Этот участок вдоль Евфрата 
войска президента Сирии Башара 
Асада при поддержке ВКС России 
захватили в сентябре-октябре про-
шлого года.

В нескольких километрах к 
северу от этой зоны находит-
ся крупный газоперерабатываю-
щий завод, получающий сырье из 
расположенного поблизости ме-
сторождения Ат-Табия, крупней-
шего во всей Сирии (как пишет Al 
Jazeera со ссылкой на экономиче-
ское издание The Syria Report, до 
начала войны на нем извлекалось 
13 млн куб. м природного газа в 
день). В конце сентября 2017 года 
завод освободили от ИГ курдские 
силы (под контролем ИГ он нахо-
дился с 2014 года).

В конце октября агентство 
Al-Masdar со ссылкой на сообще-
ния с мест рассказало, что курды 
передали завод под контроль Да-
маска. Однако информация эта 
подтверждения не получила.

В разговоре с ливанским из-
данием An-Nahar руководитель 
Сирийского центра мониторин-
га прав человека (SOHR) Рами Аб-
дул-Рахман предположил, что ата-
ку на курдов 7 февраля соверши-

ли союзники правительства Сирии 
из числа местных племен по указа-
нию Дамаска. Задачей был имен-
но захват газоперерабатывающего 
завода с целью поставить его под 
контроль правительства.

Большая часть месторождений 
нефти и газа вдоль Евфрата ока-
залась под контролем «Демокра-
тических сил Сирии» (SDF, отря-
ды сирийских курдов и умерен-
ной оппозиции) и международ-

ной коалиции, без этих ресурсов 
Дамаску трудно начать восста-
новление удерживаемых им тер-
риторий, рассказал РБК директор 
центра анализа ближневосточных 
конфликтов Института США и Ка-
нады РАН Александр Шумилин.

Захват завода мог быть лишь од-
ной из целей рейда проправитель-
ственных сил, вторая возможная 
задача — спровоцировать переход 
местных арабских племен из-под 
контроля SDF на сторону Дама-
ска, отмечает эксперт Российско-
го совета по международным де-
лам (РСМД) Антон Мардасов. «Да-
маск активно пытается перема-
нить и даже перекупить лидеров 
арабских племен на «курдской» 
стороне Евфрата. Переговоры об 
этом уже шли, и анонимные сооб-
щения о передаче газового завода 
были частью этого плана», — пояс-
нил РБК эксперт.

Риск столкновения 
Дамаска и Вашингтона

После переброски сирийских 
войск через Евфрат в начале осени 
на левом берегу реки образовался 
плацдарм правительственной ар-
мии шириной около 20 км и глуби-
ной около 5 км.

Река Евфрат выступает как фор-
мальная линия разделения курд-
ских отрядов и сирийских войск. 
Курды с начала гражданской войны 

Б Л И Ж Н И Й  В О С Т О К

Сирийские курды, пользуясь обширной поддержкой США, смогли за годы конфликта создать самостоятельно управляемый регион 
на севере страны и значительно расширить его границы

Обстановка в районе Дейр-эз-Зора

* «Демократические силы Сирии» (отряды курдов и умеренной оппозиции)

Источник: liveuamap.com, РБК
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в Сирии поддержали борьбу с пре-
зидентом Сирии Башаром Асадом 
и его армией. За годы конфликта 
они создали самостоятельно управ-
ляемый регион на севере страны, 
который поддерживают США.

Принцип разделения конфлик-
тующих сторон по линии реки Ев-
фрат был выработан российскими 
и американскими властями в мае–
июне 2017 года как своего рода 
«зона деконфликтации» в усло-
виях тогдашнего массированного 
наступления курдов и правитель-
ственной армии на позиции бое-
виков ИГ.

Сентябрьский марш-бросок на 
«курдский» берег Евфрата  про-
изошел в нарушение этих дого-
воренностей, однако реакции за-
падной коалиции не вызвал, от-
мечает Мардасов. «Вероятнее все-
го, Дамаск сделал ставку на то, что 
США не рискнут вступать в прямой 
конфликт, и решил занять плац-
дарм на другом берегу для воз-
можных дальнейших акций. Тем 
более с формальной стороны пра-
вительственная армия имеет пра-
во занимать территории в своей 
стране», — отметил он.

В сентябре эксперты аналити-
ческого центра The Washington 
Institute отмечали, что переброс-
ка сирийских войск на контроли-
руемый курдами берег реки сдела-
ет нежизнеспособными попытки 
развести курдские и правитель-
ственные силы. «Российские ди-
пломаты уверяют, что не видят 
военного решения этой войны, но 
форсирование Евфрата говорит о 
том, что генералы в Москве и Те-
геране думают иначе. Риск пря-
мого столкновения США с Асадом, 
Ираном и Россией возрастает», — 
предупреждали тогда аналитики.

В ноябре 2017 года сирийская 
армия завершила освобождение 
Дейр-эз-Зора и окрестностей от 
боевиков ИГ. С тех пор в районе 
не было серьезных столкновений, 
кроме нескольких случаев стрель-
бы по людям, пытавшимся пере-
бежать с одного берега Евфрата 
на другой. Однако после авиауда-
ра коалиции 7 февраля начались 
регулярные столкновения ме-
жду правительственными силами 
и бойцами SDF.

Конфликт держав

Опрошенные РБК эксперты уве-
рены: после военного поражения 
ИГ в конце 2017 года стороны 

потеряли универсального врага, 
и на поверхности вновь оказались 
внутренние конфликты сторон. По 
мнению Мардасова, с ослаблением 
ИГ снова проявилась многогран-
ность сирийского конфликта — об-
острились противоречия внутрен-
них и внешних игроков.

Помимо Турции из внешних 
игроков активизировался Изра-
иль. Утром 10 февраля израиль-
ские ВВС сбили над своей терри-
торией иранский разведыватель-
ный беспилотник, запущенный 
с сирийской территории. В ответ 
израильтяне начали атаку на иран-
ские позиции в Сирии, но потеря-
ли один из истребителей F-16 в ре-
зультате ответного удара сирий-
ских средств ПВО.

«Сейчас мы входим в каче-
ственно новую стадию сирийской 
войны. Речь идет не только о воз-
вращении на первый план вну-
тригражданского противостоя-
ния, но и о стремлении сторонних 
сил ускорить достижение своих 
целей. Для Турции это предотвра-
щение создания курдского госу-
дарства, для Израиля — попытки 
предотвратить закрепление Ира-
на», — рассказал Шумилин из РАН. 
По его словам, именно исчезно-
вение фактора ИГ перевело кон-
фликт в новую стадию.

Дипломаты же опасаются, что 
интенсификация столкновений 
между группами внутри Сирии, 
которые подде рживают разные 
международные игроки, приве-
дет к масштабному мировому 
конфликту. Об этом в среду за-
явил постпред Франции при ООН 
Франсуа Делаттр. Его коллега, рос-
сийский постпред Василий Небен-
зя, подчеркнул, что Россия «дела-
ет сейчас все, чтобы предотвратить 
любое крупное международное 
противостояние в Сирии» (цита-
та по ТАСС).

Выступая в среду в Совбезе 
ООН, спецпосланник генерально-
го секретаря организации по Си-
рии Стаффан де Мистура также 
обратил внимание на качествен-
ные изменения в ходе конфлик-
та, назвав события последних не-
дель «самым острым, тревожным 
и опасным» временем за все четы-
ре года его работы по сирийскому 
направлению. По его словам, эс-
калация противостояния на всех 
фронтах угрожает региональной 
безопасности и самой возможно-
сти политического урегулирова-
ния в Сирии. 

К каким решениям пришел саммит 

Североатлантического альянса

НАТО довооружилось 
двумя командованиями
АНЖЕЛИКА БАСИСИНИ

На саммите в Брюсселе мини-
стры обороны НАТО решили 
создать два новых командо-
вания, одно из которых будет 
заниматься размещением 
и переброской сил альянса 
в Европе. России нет необ-
ходимости отвечать на эти 
меры, говорит эксперт.

Создание двух новых командных 
центров НАТО — по Атлантике и 
по логистике в Европе — и центра 
управления кибероперациями ста-
ло главной темой обсуждений на 
встрече в Брюсселе. Генеральный 
секретарь НАТО Йенс Столтенберг 
на пресс-конференциях в ходе 
саммита объяснял, что модерни-
зация структуры командования 
НАТО — «костяка альянса» — по-
зволит 29 странам действовать как 
единое целое, выполнять миссии 
и операции, проводить учения и 
действовать в случае кризисных 
ситуаций с «необходимыми си-
лами в правильное время и в пра-
вильном месте».

Обстановка в плане безопасно-
сти в Европе сильно изменилась 
с 2014 года, уточнял Столтенберг, 
и поэтому НАТО необходимо реа-
гировать на любые потенциальные 
угрозы. В интервью РБК он пояс-
нял, что альянс приступил к уси-
лению собственной коллектив-
ной обороноспособности в Европе 
в ответ на «незаконную аннексию 
Крыма и российские действия, ко-
торые дестабилизировали Восточ-
ную Украину» в 2014 году.

Командование по Атлантике 
займется защитой водных ком-
муникаций между Северной Аме-
рикой и Европой, а командова-
ние по логистике в Европе будет 
заниматься обеспечением и со-
вершенствованием быстрой пе-
реброски сил и средств. Послед-
нее также займется планирова-
нием улучшения инфраструктуры 
и нормативно-правовых норм, ко-
торые должны позволить быстрее 
перемещать военных и вооруже-
ния в Европе, пояснил РБК чинов-
ник НАТО.

Как рассказал Столтенберг, США 
выразили готовность разместить 
на своей территории штаб-квар-
тиру командования по Атлантике, 
а Германия предложила располо-
жить у себя европейское командо-
вание планирования и логистики. 
Генсек отметил, что, хотя других 
предложений от стран НАТО пока 
нет, окончательное решение о ме-
сте размещения новых командова-
ний пока не принято. Их числен-
ность, сроки создания и располо-
жение будут обсуждаться на мини-
стерской встрече в июне, сказал он.

Ответом НАТО на рост кибер-
угроз станет создание центра 
управления кибероперациями. 
Он будет создан при штабе вер-

ховного главнокомандующего 
объединенными вооруженными 
силами в Европе (SHAPE), сказал 
Столтенберг.

Впервые после 
холодной войны

Командная структура НАТО изме-
нится впервые со времен холодной 
войны. До 2011 года НАТО сокра-
щало количество командований. 
В конце холодной войны их было 
33, к 2010 году оставалось 13, после 
чего их количество сократилось до 
нынешних семи. Сейчас в них ра-
ботают меньше 7 тыс. человек.

С конца холодной войны и до 
2014 года НАТО вообще не рассма-
тривало Россию как противника, 
теперь же организация восстанав-
ливает упраздненную за ненадоб-
ностью логистику, даже не скры-
вая, что это связано с действиями 
России, заявил РБК замдиректора 
Института политического и воен-
ного анализа Александр Храмчи-
хин. «Судя по всему, альянс всерь-
ез ожидает российской агрессии и 
восстанавливает способности, уте-
рянные с тех пор, когда они ждали 
советской агрессии. Воевать сторо-
ны не будут, но абсурдные ожида-
ния нападения присутствуют с обе-
их сторон», — говорит Храмчихин.

Россия же, отмечает эксперт, 
способна быстро перебросить 
войска к рубежам НАТО через Бе-
лоруссию, поскольку ее граница с 
Россией прозрачна, а сама стра-
на — наиболее развитая в плане 
инфраструктуры бывшая респуб-
лика СССР. «Технически для нас пе-
ремещение воинских подразделе-
ний довольно просто, вопрос тут 
лишь в политике: готов ли будет 
Минск пускать наши войска», — 
добавил он.

Терроризм остается 
угрозой

Второй договоренностью на встре-
че в Брюсселе стало решение ми-
нистров приступить к планирова-
нию натовской миссии по трени-
ровке сил безопасности в Ираке. 
С просьбой об этом обратились 
официальный Багдад и Междуна-
родная коалиция по борьбе с ИГ. По 
словам Столтенберга, несмотря на 
огромные территориальные поте-
ри ИГ (террористическая группи-
ровка, запрещенная в России) в 
Ираке и Сирии, она остается угро-
зой, поэтому подготовка иракских 
сил является ключевым вопросом.

Североатлантический альянс 
собирается помогать Багдаду стро-
ить военные академии, учебные 
заведения, а также готовить офи-
церов и инструкторов регулярных 
вооруженных сил Ирака. Боевые 
операции НАТО в Ираке прово-
дить не планирует.

Сейчас НАТО помогает между-
народной антитеррористической 

коалиции в Сирии и Ираке, пре-
доставляя самолеты дальнего ра-
диолокационного обнаружения 
AWACS, а также тренируя ирак-
ские силы. Однако сейчас в этом 
процессе задействованы натов-
ские «мобильные группы», кото-
рые отправляются в Ирак на огра-
ниченное время (несколько дней 
или недель), а затем возвращают-
ся обратно; будущая же миссия бу-
дет работать на постоянной осно-
ве. Подготовка иракских офицеров 
иногда происходит на территори-
ях стран НАТО и даже в странах — 
партнерах альянса: например, как 
рассказал Столтенберг в интервью 
РБК, Сербия помогала в подготов-
ке иракских специалистов в обла-
сти военной медицины.

«Обнадеживающее 
начало»

Как и на предыдущих министер-
ских встречах и саммитах НАТО, 
союзники по блоку «сверили часы» 
по вопросу увеличения оборони-
тельных расходов государств-чле-
нов. То, что каждая страна должна 
тратить на оборону не менее 2% 
ВВП, главы государств решили на 
саммите в Уэльсе в 2014 году. По 
плану страны должны выйти на 
этот показатель к 2024 году.

«Последние три года мы наблю-
даем рост расходов на оборону в 
Европе и Канаде — мы получили 
дополнительные $46 млрд, нацио-
нальные планы показывают, что в 
ближайшие годы мы можем ожи-
дать дальнейшего роста», — дал 
отчет генсек. Кроме того, Европа 
и Канада, по словам Столтенберга, 
за последние три года инвестиро-
вали $19 млрд в основные системы 
вооружения и техники.

Если в 2014 году только три 
страны НАТО (США, Великобри-
тания и Греция) тратили на обо-
рону альянса по 2% от своего ВВП, 
то к 2017 году этого показателя 
достигли также Румыния, Эсто-
ния и Польша. В 2018 году коли-
чество стран должно возрасти до 
восьми за счет Литвы и Латвии, а 
к 2024 году установленный показа-
тель будут выполнять 15 стран из 
29, что, по словам генсека, является 
обнадеживающим началом. 

Более справедливого распре-
деления финансового бремени 
между странами НАТО требова-
ли США, вклад которых в оборон-
ный бюджет альянса на сегодня-
шний день вдвое больше совокуп-
ных взносов всех остальных чле-
нов альянса. По подсчетам НАТО, 
расходы на оборону альянса в 
2017 году составят $915 млрд (в по-
стоянных ценах и валютных кур-
сах 2010 года), из которых на долю 
США приходится $616 млрд — они 
тратят 3,58% от своего ВВП. 

При участии 
Георгия Макаренко

П Е Р Е Г О В О Р ЫТри курдских фронта

Конфликт с отрядами сторонников Асада в Дейр-эз-Зоре от-
крывает для сирийских курдов уже третий фронт. На границе 
с Ираком, восточнее Дейр-эз-Зора, SDF продолжают зачистку 
оставшихся анклавов боевиков ИГ. На северо-западе же Сирии 
ведется турецкая военная операция «Оливковая ветвь», призван-
ная освободить от курдов район вокруг города Африн. Анкара 
считает военизированные отряды сирийских курдов террори-
стической организацией, связанной с запрещенной в стране 
«Рабочей партией Курдистана».
«Оливковая ветвь» стартовала 20 января, когда турецкие вой-
ска и союзные им силы пересекли сирийскую границу и начали 
движение в сторону Африна. За прошедшие недели протурецкие 
силы углубились примерно на 5 км на каждом из пяти основных 
направлений атаки.
14 февраля генштаб Турции сообщил, что за время операции 
были «нейтрализованы» около 1,5 тыс. «террористов». По дан-
ным же независимых наблюдателей SOHR, потери курдов соста-
вили 163 человека погибшими против 211 у турецкой стороны.
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В Сочи стартовал Российский инвестиционный форум

В интересах грядущих 
Системная мера — это фикса-

ция предельной фискальной на-
грузки, указал президент Россий-
ского союза промышленников и 
предпринимателей (РСПП) Алек-
сандр Шохин, хотя власти и бизнес 
пока так и не договорились, что в 
нее включать.

Проблема в том, что дискус-
сию по налогам «затабуировали», 
сказал Шохин. «Когда нам обсу-
ждать принципиальные измене-
ния в налоговой системе? Време-
ни у нас нет. Все налоговые зако-
нопроекты, если они принимаются 
в рамках весенней сессии [Госду-
мы], подготовлены должны быть и 
внесены в Госдуму в самый слож-
ный период существования прави-
тельства, а именно в период его пе-
реформирования — где-то в конце 
апреля — мае».

«Мы говорим эвфемизмами, та-
кими как увеличение косвенного 
налогообложения, сокращение на-
логов на труд. Но цифры называть 
[министрам] пока что нельзя», — 
заявил он. Дата сочинского фо-
рума назначалась с учетом посла-
ния президента, которое раньше 
планировалось на начало февра-
ля, рассказали два человека, знако-
мых с ходом организации форума. 
Однако послание перенесли, и фо-
рум подвис по тематике, указыва-
ют собеседники РБК.

Правительство ждет посла-
ния. Есть «целый набор предло-
жений» в области налогов, сказал 
журналистам Силуанов, и окон-
чательный их перечень подгото-
вят «с учетом тех задач, которые 
поставит президент». «Мы будем 
видеть количественные задачи, 
и можно будет оценить те меры, 
которые необходимо будет при-
нять для реализации этих реше-
ний президента. И соответствен-
но, под это будет подстроена на-
логовая система»,  — объяснил 
он. Налоговую систему надо бу-
дет сделать «более справедливой 
и простой» — например, Минфин 
уже ищет, чем заменить налог на 
движимое имущество, которым 
тяготится бизнес.

Силуанов также рассказал, что 
обсуждаются три варианта изме-
нения шкалы НДФЛ: «сделать ее 
прогрессивной, увеличить ставку, 
сделать прогрессию вместе с необ-
лагаемым минимумом». Но Мин-
фин выступает против этого — ны-
нешний налог и так «нормально 
работает».

Донастраивать налоговую си-
стему нужно выходом компаний 
из тени, сказал Шохин: «Надо го-
ворить о надзорных и правоохра-
нительных каникулах для таких 
предпринимателей». Если идея 
«внутренней амнистии», кото-
рую предлагает РСПП, реализу-
ется, юридическим лицам могут 
дать освобождение от санкций 
за неуплату налогов при условии, 
что они заявят о такой неуплате, 
сказал позднее Антон Силуанов, 

отвечая на вопрос РБК. Но саму не-
уплату не простят, сформулировал 
он позицию Минфина: «Если ты не 
заплатил налог, то ты это должен 
сделать».

«Новые смыслы» 
от правительства

О планах правительства на цен-
тральной сессии форума расска-
зал Дмитрий Медведев. Еще в 
прошлом году в Сочи он сформу-
лировал ключевые меры из пла-
на по ускорению экономики (до-
кумента, впрочем, до сих пор нет 

в открытом доступе, его детали 
неизвестны). В этот раз Медве-
дев обещал дать «новые смыс-
лы» регионам. Речь об инвести-
циях в инфраструктуру, объяс-
нил премьер: «На карте должны 
появиться не только мегапро-
екты, но и множество точек для 
приложения сил малого и средне-
го бизнеса, чтобы развивались не 
только центры глобальной конку-
ренции, мегаполисы, агломера-
ции, но появлялись, и как можно 
больше, центры нового масшта-
ба. Речь идет о малых и средних 
поселениях, где нужно выделить 

одно-два конкурентных преиму-
щества».

Пока же неразвитая инфра-
структура тормозит развитие ре-
гионов, признал Медведев. Гадже-
ты и цифровые технологии — «это 
прекрасно, но этого мало», сказал 
премьер на сессии, посвященной 
«инфраструктурной ипотеке»  — 
новому инструменту государ-
ственно-частного партнерства. 
Но пока этот механизм, подготов-
ленный Минэкономразвития, вы-
зывает расхождения между ведом-
ствами. Минфин не поддержал эту 
инициативу, в том числе предло-

жение по созданию Фонда разви-
тия инфраструктуры, сказал РБК 
источник в финансово-экономи-
ческом блоке правительства.

Медведев же, придя на «инфра-
структурно-ипотечную» сессию, 
сказал, что по этой теме надо «до-
говориться» и в недельный срок 
представить ему окончательный 
вариант программы. Он подчерк-
нул, что это не предложение, а по-
ручение.

Будущее российской экономи-
ки — за городами, а чтобы реали-
зовать потенциал, им нужна «сво-
бода», сказал в Сочи в интервью 
телеканалу РБК председатель со-
вета Центра стратегических раз-
работок (ЦСР) Алексей Кудрин. 
«Сегодня законодательство та-
кое сложное и многогранное, что 
зачастую для реализации како-
го-то градостроительного проек-
та, [создания] нового предприя-
тия, нового бизнеса требуется 
согласование с целым рядом фе-
деральных ведомств, каждое из 
которых действует в рамках сво-
его законодательства. Чтобы все 
строго выполнить в отношении 
всех требований, нужны боль-
шие бюрократические усилия, 
поэтому мы считаем, что нужно 
дать часть полномочий субъек-
там. Чтобы они сами решали эти 
проблемы», — отметил Кудрин. 

Главной темой первого дня РИФа стали вложения в развитие инфраструктуры, которые должны дать городам 
и регионам «новые смыслы»
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Самокритика чиновников

Необходимо создать 
центр эффективности 
госуправления, под-
черкнул на профильной 
сессии Алексей Кудрин 
(это одно из предложе-
ний ЦСР, который пишет 
программу для Пути-
на). Кудрин рассказал 
и о своих ошибках во 
время работы в прави-
тельстве, где он был ми-
нистром финансов, а за-
тем и вице-премьером. 

Проблемами, по словам 
Кудрина, стали провал 
административной 
реформы, отказ от уве-
личения пенсионного 
возраста и неудавшийся 
бюджетный маневр.
Министр по делам «от-
крытого правительства» 
Михаил Абызов, кото-
рый в кабмин пришел 
уже после ухода Кудри-
на, оценил свою работу 
на «два с плюсом» или 

«три с большим мину-
сом». Черным днем для 
него стало принятие 
правительством закона о 
реорганизации РАН, ко-
торое обошлось без пуб-
личных консультаций.
Вице-премьер Аркадий 
Дворкович выразил со-
жаление тем, что сейчас 
вице-премьеры 75–80% 
своего времени зани-
маются разрешением 
противоречий между 

различными министер-
ствами и ведомствами. 
«Я считаю, что вице-пре-
мьеры в идеале должны 
иметь другие функции, 
должны управлять проек-
тами, а не быть инстру-
ментом согласования 
тех позиций, по которым 
есть разногласия», — 
признался Дворкович.

О К О Н Ч А Н И Е .  Н А Ч А Л О  Н А   С .  1 
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поселений

Инвестиции в инфраструктуру — 
один из пунктов предлагаемого 
бюджетного маневра ЦСР (он так-
же предусматривает рост расхо-
дов на медицину и образование 
и частичное снижение — на ар-
мию, безопасность, госуправле-
ние и соцрасходы).

Вопросы выше 
понимания

Первый день форума завершился 
встречей Медведева с предпри-
нимателями. На ней «каждый ста-
рался обсудить свою собственную 
проблему», рассказал РБК один из 
основателей «Вимм-Билль-Дан-
на», член бюро РСПП Давид Яко-
башвили. «Санкции не затрагива-
ли. Шохин поднял вопрос о пред-
сказуемости [макроэкономиче-

ской политики]. Премьер сказал, 
что если правительство и парла-
мент сохранятся [в соответствую-
щем составе] в течение следующих 
пяти лет, то предсказуемость мож-
но будет гарантировать», — сооб-
щил он.

По словам главы «Деловой Рос-
сии» Алексея Репика, в повестке 
«нет драматических изменений, 
возможны точечные изменения». 
«Были вопросы выше моего по-
нимания», — пошутил основной 
владелец АФК «Система» Влади-
мир Евтушенков, отвечая на во-
прос РБК. «Налоги, экспорт, при-
ватизация», — перечислил он.

Один из участников встречи 
сказал РБК, что на заседании с 
Медведевым не обсуждались по-
литические вопросы и только один 
раз Медведев отшутился, что, воз-

можно, ему не стоит рассуждать 
про реформы, раз неясна судьба 
следующего правительства.

Обсуждалась проблема отсут-
ствия длинного и дешевого фи-
нансирования, сказал совладелец 
ЧТПЗ Андрей Комаров. По сло-
вам президента «Опоры России» 
Александра Калинина, поднима-
лась тема приватизации — глава 
Сбербанка Герман Греф спросил, 
не пора ли вернуться к ней, так как 
доля государства в экономике пре-
вышает 50%. Медведев, со слов Ка-
линина, ответил, что для привати-
зации осталось не так много акти-
вов, поэтому надо улучшать биз-
нес-климат.

Обсуждали также тему расши-
рения функций Российского экс-
портного центра, рассказали со-
беседники РБК. В четверг стало 

известно, что его возглавит глава 
«проектного офиса» правитель-
ства Андрей Слепнев.

«Как всегда, обсуждались нена-
логовые платежи и развилка, кото-
рая есть, — будет ли это в Налого-
вом кодексе или это будет отдель-
ным законом», — сказал РБК пред-
седатель Торгово-промышленной 
палаты Сергей Катырин. «Гово-
рили об архаизме нашего валют-
ного контроля, который мешает 
особенно малым и средним ком-
паниям», — продолжил он. У таких 
компаний в отличие от крупного 
бизнеса нет служб, занимающих-
ся подготовкой документации по 
возврату НДС, добавил он. Медве-
дев, со слов Катырина, сказал, что 
по итогам встречи различным ве-
домствам будет дано 10–12 пору-
чений.

Голова не болит

Вопрос санкций на сочинском фо-
руме был далеко не на первом пла-
не. В интервью «России 24» Медве-
дев назвал «кремлевский список», 
составленный США, «внутриаме-
риканской проблемой»: «Пусть 
у них голова болит, мы готовы к 
любым решениям». Рисков запре-
та на инвестиции в российский 
госдолг Минфин не видит, так как 
санкции такого рода повлияют не 
только на Россию, но и на мировой 
долговой рынок, заявил, в  свою 
очередь, Антон Силуанов. 

При участии Петра Канаева, 
Екатерины Копалкиной, 
Владимира Дергачева, 
Алины Фадеевой, 
Тимофея Дзядко

Участники форума в Сочи рассказали РБК свои планы на ближайшее будущее

Ольга Голодец, 
заместитель председателя 
правительства РФ

«Я думаю, что в течение трех лет мы перей-
дем к абсолютно нормальной ситуации в 
вопросах бедности. То есть нам удастся 
преодолеть тот пик, который мы пережили 
с 2014 года. Мы будем сокращать бедность 
до 7% от численности населения России, 7% 
считается «естественным фоном бедности» 
для всех развитых стран. Но сегодня, ко-
нечно, уровень бедности у нас составляет 
13,3%. Я бы назвала три направления дей-
ствий: поддержка семей с детьми, повыше-
ние уровня оплаты труда и вывод [с рын-
ка] неэффективных рабочих мест, и третья 
мера — это, конечно, повышение пенсий до 
уровня, обозначенного в стратегии пенси-
онной реформы, до 2,5 прожиточного ми-
нимума. Это в сегодняшних цифрах около 
25 тыс. руб.

Сегодня Пенсионный фонд сбалансиро-
ван, нет проблемы дефицита Пенсионного 
фонда. Мы спокойно можем смотреть в бу-
дущее и рассчитывать все наши возмож-
ности».

Алексей Кудрин, 
председатель совета Центра 
стратегических разработок

«Я считаю, что в центр [внимания] нужно 
сегодня вынести поддержку городов, круп-
ных, и средних, и малых — как центров эко-
номического роста. Вообще города будут 
расти выше среднего роста всей страны. 
Если страна ставит себе цель 3,5–4% ро-
ста в год, то есть выше мировых центров, 
то города будут расти на 5–7%, особенно 
крупные города — в силу концентрации 
ресурсов, инфраструктуры, соединения ин-
теллектуальных сил с промышленностью и 
бизнесом. Особенно активно сейчас растут, 
опережая средние темпы, так называемые 
креативные индустрии — от моды до про-
граммирования, все, что связано с новой 
цифровой экономикой и ИT. А они растут 
быстрее всего в городах, поэтому мы видим 
города как центры роста. Сегодня 100 го-
родов мира создают 35% мирового ВВП, 
а 600 городов мира создают 60% мирового 
ВВП. У нас в России тоже очень такая свое-
образная статистика, у нас Москва и Питер 
создают 35% всего российского ВВП, сле-
дующие примерно десять городов создают 
еще 15%. То есть 12 городов создают 50% 
российского ВВП».

Александр Новак, 
министр энергетики РФ

«У нас есть ряд компаний, заинтересован-
ных [в работе с Сирией], и мы подписали 
[с  властями Сирии] «дорожные карты» 
в  сфере электроэнергетики  — по строи-
тельству четырех теплоэлектростанций, 
модернизации и расширению действую-
щих мощностей, по восстановлению инфра-
структуры. Подписали с министром нефти 
«дорожную карту» по участию наших ком-
паний в геологоразведке, в восстановлении 
разрушенных месторождений и скважин, 
а также в освоении новых месторождений 
нефти и газа. И это действительно такая 
масштабная программа. Мы считаем, что 
исторически российские компании там 
работали, и мы хотели бы и поддержива-
ем политику, направленную на то, чтобы 
обеспечить расширение сотрудничества 
сирийских и российских компаний в неф-
тегазовой отрасли. Я не хотел бы называть 
[российские] компании, потому что к Си-
рии особое внимание, особое отношение. 
Как вы знаете, в том числе введены санкции 
в отношении некоторых позиций по Сирии. 
Поэтому здесь могу лишь одно сказать, что 
ряд российских компаний работает».

Сергей Собянин, 
мэр Москвы

«[Оценки, по которым программа реновации 
приведет к росту населения Москвы на пол-
тора миллиона человек] это полная ерунда. 
Мы не ожидаем вообще никакого увеличе-
ния населения за счет этого проекта, в силу 
того что сегодня 80–90% всего жилья, которое 
покупается в Москве, покупается москвича-
ми. В Москве очень мало строится жилья — 
0,25 квадратных метра на человека, это самый 
маленький объем в России. У нас огромный 
спрос. Москвичи вынуждены сами уезжать из 
Москвы, покупая жилье в ближайшем Подмо-
сковье, оставляя московскую прописку, они 
едут туда жить. Потом возвращаются каж-
дый день на работу и возникают огромные 
транспортные проблемы из-за этого, огром-
ный транспортный дополнительный трафик. 
Эта программа, наоборот, уменьшит трафик, 
потому что люди будут жить там, где рабо-
тают, во-первых. Во-вторых, она удовлетво-
рит в значительной степени, хотя в какой-то 
степени, тот спрос на жилье, который есть у 
москвичей. А приезд или неприезд в Москву 
дополнительного населения связан не с про-
граммой реновации, а просто с профицитом 
рабочих мест, которые в Москве создаются, 
кто-то там должен работать». 
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Опрос

«Ростех» продал 26% акций оружейного концерна

«Калашников» на три четверти 
стал частным
ИННА СИДОРКОВА

Глава и совладелец «Калаш-
никова» Алексей Криворучко 
приобрел у «Ростеха» еще 26% 
акций концерна; цена сделки 
составила 1,5 млрд руб. Так 
госкорпорация продолжает 
реализовывать стратегию 
государственно-частного 
партнерства.

Частный контроль

Госкорпорация «Ростех» продала 
действующему главе концерна «Ка-
лашников» Алексею Криворучко и 
его компании «Транскомплектхол-
динг» 26% минус одна акция кон-
церна за сумму более 1,5 млрд руб., 
заявил РБК глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов. Сделка была закрыта 14 
февраля, отметил он.

Таким образом, доля частных 
инвесторов в «Калашникове» уве-
личена до 75% минус одна акция. 
Блокирующий пакет (25% плюс 
одна акция) остается у «Ростеха». 
«Это означает, что концерн как 
важный оборонный актив остает-
ся в поле зрения государства и мы 
сохраняем возможность влиять на 
ключевые процессы в компании», — 
пояснил Чемезов.

Как уточнили РБК в пресс-служ-
бе «Ростеха», сделка готовилась дол-
го, была согласована правлением и 
наблюдательным советом корпо-
рации, а также получила одобре-
ние правительства.

«Калашников» — крупнейший 
российский производитель стрел-

кового оружия, сказано на офици-
альном сайте концерна. По соб-
ственным данным, занимает 95% 
всего российского рынка стрелко-
вого оружия и 66% — в сегменте 
гражданского длинноствольного 
оружия. Продукция концерна по-
ставляется более чем в 27 стран. 
Концерн владеет 51% одного из 
крупнейших производителей бес-
пилотников в России — компанией 
«Зала аэро».

До 2014 года «Калашников» на 
100% принадлежал госкорпорации 
«Ростех». В мае 2014 года «Ростех» 
продал 49% «Калашникова» за 1,3 
млрд руб. компании «Транском-
плектхолдинг», которой до ноября 
2017 года через «ТКХ-Инвест» вла-
дели бизнесмены Алексей Криво-
ручко (50%), Андрей Бокарев и Ис-
кандер Махмудов (по 25%). Затем 
Махмудов и Бокарев продали свои 

доли в «ТКХ-Инвест» и перестали 
быть совладельцами «Калашнико-
ва». Сейчас, согласно СПАРК, ком-
пания «ТКХ-Инвест» наполовину 
принадлежит сама себе, наполови-
ну — Криворучко. (Журнал Forbes 
отмечал, что продажей своей доли 
в «Калашникове» Бокарев и Махму-
дов, возможно, пытаются застрахо-
вать себя от попадания в санкцион-
ные списки.)

По итогам 2014 года концерн по-
казал убыток. Согласно базе данных 
СПАРК, он составил почти 340 млн 
руб. Согласно годовому отчету «Ка-
лашникова» за 2016 год, прибыль 
компании составила 2,3 млрд руб.

Зачем продавать

Работа с инвесторами и частно-го-
сударственное партнерство — одно 
из основных направлений страте-

гии «Ростеха» до 2025 года. «Это 
реальный механизм развития про-
мышленных активов, где возмож-
ности государства и частный капи-
тал обеспечивают синергетический 
эффект», — пояснили в «Ростехе».

Несколько лет назад положе-
ние «Калашникова» было тяже-
лым, однако теперь он «становится 
по-настоящему сильным брендом», 
утверждают в «Ростехе». Концерн 
выпускает не только стрелковое 
оружие, но и беспилотники, кате-
ра и электрические мотоциклы. Во 

многом это заслуга частного инве-
стора, который «модернизировал 
мощности, вложил серьезные сред-
ства в создание новых продуктов, 
современных и востребованных на 
рынке», отмечает пресс-служба кор-
порации.

Оправдал доверие

Когда обсуждалась продажа второго 
транша акций «Калашникова», во-
прос «кому?» не стоял, заявили РБК 
в госкорпорации. «Криворучко по-
казал себя профессиональным биз-
несменом, ответственным и надеж-
ным партнером», — охарактеризо-
вал гендиректора концерна Сергей 
Чемезов. В госкорпорации отмети-
ли, что еще четыре года назад ак-
тив в пересчете на одну акцию был 
дешевле почти в два раза, практи-
ка государственно-частного парт-
нерства дала положительный ре-
зультат. 

Продажа контрольного пакета 
акций Алексею Криворучко гово-
рит о том, что он пользуется абсо-
лютным доверием «Ростеха», пола-
гает старший аналитик «Альпари» 
Роман Ткачук. «Он готов к введению 
в отношении себя персональных 
санкций в связи с деятельностью 

С Д Е Л К А

Кто такой Алексей Криворучко 

Алексею Криворучко 
43 года, он родился 
в Ставрополе. Первое 
высшее образование 
получил в Институте 
управления, экономики, 
права и информатики по 
специальности «юрис-
пруденция». Второе 
высшее — в Российской 
академии государствен-
ной службы по специаль-
ности «государственное 

управление», рассказали 
РБК в пресс-службе кон-
церна «Калашников».
В 1999–2001 годах ра-
ботал на Ростовском 
заводе гражданской 
авиации №412 в качестве 
заместителя генерально-
го директора, гендирек-
тора. В 2004 году стал 
советником заместителя 
гендиректора по мате-
риально-техническому 

обеспечению в компании 
«Аэрофлот — Российские 
авиалинии». В 2006 году 
занимал должность 
главного эксперта, кон-
сультанта департамента 
региональных и офсет-
ных программ в «Рособо-
ронэкспорте».
В 2006 году пришел 
в АвтоВАЗ в качестве за-
местителя гендиректора 
по сбыту и техническому 

обслуживанию. Покинул 
компанию в 2009 году 
в должности старшего 
вице-президента по про-
дажам и маркетингу.
С 2010 года и по настоя-
щее время Криворучко 
является гендиректором 
компании «Аэроэкс-
пресс». С 2014 года 
параллельно занимает 
должность гендиректора 
«Калашникова».

Несколько лет назад положение «Калашникова» 

было тяжелым, однако теперь он «становится 

по-настоящему сильным брендом», утверждают 

в «Ростехе»

853  
млн руб. 
— убыток за первое полугодие 2017 года,  
1,51 млрд руб. — прибыль в первом полугодии  
2016 года

«Калашников» в цифрах 

Источник: концерн «Калашников», РБК

3,25 
млрд руб. составила выручка концерна «Калашников» в первом полугодии  
2017 года, за аналогичный период 2016 года — 9,69 млрд руб. 

7,1 млрд руб. — 
объем производства в ценах реализации 
за первое полугодие 2017 года

Около 
95% 
производства 
стрелкового оружия 
в России приходится 
на концерн

1,5 
млрд руб. — сумма 
сделки по продаже 
26% минус одна акция 
концерна 
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Опрос

Концерн 
под санкциями 

В июле 2014 года Минфин США, 
а в сентябре и Евросоюз внесли 
концерн «Калашников» в санкци-
онный список. На тот момент на 
США приходилось до 90% экс-
порта гражданского стрелкового 
оружия концерна. В частности, 
в начале 2014 года было заклю-
чено пятилетнее соглашение 
о поставках продукции «Калаш-
никова» в Северную Америку — 
от 80 тыс. до 200 тыс. единиц 
стрелкового оружия в год.
28 октября 2017 года Вашингтон 
опубликовал список из 39 рос-
сийских оборонных предприятий 
и разведывательных структур, 
куда также попал концерн «Ка-
лашников», в соответствии с 
законом CAATSA «О противо-
действии противникам Америки 
посредством санкций». Cотруд-
ничество с фигурантами списка, 
в отношении которых могут быть 
введены новые ограничительные 
меры, грозит санкциями юриди-
ческим и физическим лицам.

Более половины работающих хотят получать безусловный основной доход

Россияне мечтают встать на гарантию
ОЛЕГ МАКАРОВ

Большинство работающих 
россиян поддерживают 
концепцию безусловного 
основного дохода, которая 
предполагает регулярные го-
сударственные выплаты всем 
гражданам без исключения, 
показал опрос.

62% работающих россиян поддер-
живают концепцию безусловного 
основного дохода (БОД), которая 
предполагает регулярные выплаты 
всем гражданам со стороны госу-
дарства. Таковы результаты опроса 
5 тыс. российских работников, про-
веденного службой исследований 
компании HeadHunter (есть у РБК). 
Против этой идеи высказались 20% 
респондентов. При этом, согласно 
опросу, с концепцией безусловного 
основного дохода хорошо знакомы 
лишь 18% российских работников, 
тогда как 58% узнали о ней впервые.

Плюсы и минусы

Ключевым плюсом этой концепции 
респонденты назвали снижение 
числа преступлений, спровоциро-
ванных бедностью. 50% сочли этот 
фактор самым привлекательным. 
В тройку главных преимуществ так-
же вошли возможность повышения 
уровня жизни на фоне снижения 
социального не равенства и более 
комфортный процесс получения 
образования. В число остальных 
положительных факторов вошли 
рост покупательной способности, 
сокращение расходов на госаппа-
рат (предполагается, что поскольку 
безусловные выплаты заменят пен-
сии и социальные пособия, обслу-
живающие эти сферы чиновники 
будут не нужны), увеличение числа 
предприятий малого бизнеса, а так-
же рост числа желающих заняться 
благотворительностью.

Главным отрицательным фак-
тором 56% респондентов сочли 
возможность массового нежела-
ния работать. Вторым по значимо-
сти минусом опрошенные назвали 
предположение о росте потока ино-
странных мигрантов в страну. Кро-
ме того, по их мнению, БОД спрово-
цирует рост инфляции и увеличит 
концентрацию власти у государства.

«Изучать новое 
и развиваться»

Половина респондентов (51%) 
в условиях минимального гаран-

тированного дохода стали бы «из-
учать новое и развиваться», 13% 
задумались бы о кардинальной 
смене профессии, а 3% предполо-
жили, что перестанут работать. 

Наибольшие доли респонден-
тов (от 68 до 72%), поддержав-
ших реализацию БОД, пришлись 
на такие отрасли, как «туризм, го-
стиницы, рестораны», «рабочий 
персонал» и «транспорт, логи-
стика». Из тех же, кто высказался 
против реализации этой концеп-
ции, первые три строки заняли 
сферы управления персоналом, 
строительства/недвижимости и 
медицины — 26, 25 и 24% соот-
ветственно.

Деньги, чтобы 
«не умереть с голоду»

Екатерину Шульман, политолога, 
доцента Института обществен-
ных наук РАНХиГС, удивляет столь 
большой процент поддержки кон-
цепции БОД в России. «Как прави-
ло, в связи с БОД возникают опасе-
ния, что никто не будет работать, 
повысится инфляция и т.д.», — го-
ворит она. По ее мнению, реальная 
перспектива внедрения БОД есть 
у богатых стран, и прежде всего 
стран с развитой диверсифици-
рованной экономикой, где вне-
дрение искусственного интеллек-
та, автоматизация и роботизация 
производств делают человеческие 
рабочие руки во многом избыточ-
ными. Такие экономики создают 
новые производства, которые не 
очень нуждаются в человеке, но 
при этом способны генерировать 
доход, распределяемый потом ме-
жду членами общества, объясняет 
Шульман.

«Россия с точки зрения реаль-
ных располагаемых доходов на-
селения — страна пока еще очень 
бедная, но у нас распространена 
поддерживаемая государством 
псевдозанятость — рабочие ме-
ста, которые не участвуют ни в 
каком производстве, но при этом 
содержатся государством, чтобы 
люди были «пристроены» (места в 
госорганах, бюджетных учрежде-
ниях, на более низком социаль-
ном этаже — охранники)», — рас-
суждает она.

Ключевыми преимуществами 
БОД Шульман называет экономию 
средств и ресурсов за счет ликвида-
ции дорогостоящей государствен-
ной системы социальных выплат 
и льгот, снижение преступности, 
связанной с крайней бедностью, а 

также «оздоровление ситуации с 
домашним и семейным насилием 
за счет исчезновения огромного 
числа вынужденных сожительств, 
на которые идут женщины ради 
крыши над головой и куска хлеба 
для себя и ребенка».

«БОД — это не пожизненное со-
держание, а сумма, которая позво-
ляет «не умереть с голоду». Она ни-
как не покрывает всех расходов, на 

это можно жить, если ты одинокий 
и непритязательный человек. Лю-
дей, которые выберут жить имен-
но так, не ища никаких дополни-
тельных занятий и заработков, мо-
жет быть много, но их не будет ни 
половина, ни тем более большин-
ство», — резюмирует она. 

При участии  
Филиппа Алексенко

О П Р О С

Базовый доход: эксперименты в Европе

С начала 2017 года в Фин-
ляндии стартовала пилот-
ная программа выплат ба-
зового дохода. В программе 
участвуют 2 тыс. человек 
в возрасте от 25 до 58 лет, 
которые были выбраны 
случайно из числа безра-
ботных, получавших посо-
бия от главной страховой 
организации Финляндии. 
В рамках эксперимента 

участники ежемесячно в те-
чение двух лет получают 
от государства по €560. 
В отличие от получателей 
пособия по безработице 
участники эксперимента 
не обязаны искать работу, 
а в случае устройства на ра-
боту продолжают получать 
гарантированный базовый 
доход. В СМИ сообщалось, 
что против эксперимента 

выступили профсоюзы, 
которые опасаются, что но-
вая система может отучить 
людей работать, увеличить 
государственные расходы 
и подстегнуть инфляцию. 

В 2016 году в Швейцарии 
состоялся референдум, на 
котором предлагалось вве-
сти ежемесячные выплаты 

от государства по 2,5 тыс. 
швейцарских франков 
(около $2,5 тыс. по курсу 
того времени) для взрослых 
и 625 франков для детей. 
По подсчетам СМИ, для 
реализации программы 
могло потребоваться около 
208 млрд франков в год, ко-
торые ожидалось получить 
за счет урезания социаль-
ных выплат и увеличения 

налогов. Сообщалось, что 
в поддержку инициативы не 
выступила ни одна партия, 
но предложение собрало 
в свою поддержку более 
100 тыс. подписей и было 
выставлено на референдум, 
как того требуют местные 
законы. Почти 77% граждан 
проголосовали против вве-
дения безусловного дохода. 

концерна, чего опасались Бокарев 
и Махмудов», — отметил Ткачук.

Перераспределение акций «Ка-
лашникова» в пользу частных лиц 
происходило постепенно в течение 
нескольких лет, подчеркнул в разго-
воре с РБК главный редактор жур-
нала «Калашников» Михаил Дегтя-
рев. «Это означает, что Криворучко 
оправдал доверие Чемезова и может 
на себя взять ту ответственность, на 
которую рассчитывает «Ростех», — 
полагает эксперт. Дегтярев отме-
тил, что, увеличивая частную долю 
в концерне, государство меняет фор-
му финансирования, прежде всего 
направление разработок — такти-
ческих, стратегических и перспек-
тивных. «Это направление требует 
реальных вложений и реальных ре-
зультатов», — подытожил собеседник 
РБК. Комментируя сделку, Сергей Че-
мезов также отметил, что «Ростех» 
ждет от инвестора «дальнейших дей-
ствий, способствующих росту компа-
нии». В пресс-службе госкорпорации 
подчеркивают, что «Ростеху» важны 
не столько сама сделка и выручка от 
продажи пакета акций, сколько пер-
спективы, которые открывает такое 
партнерство, — модернизация мощ-
ностей, освоение новых производств 
и видов продукции, а также рост вы-
ручки и повышение рентабельности 
компании.

В ноябре 2017 года, как писал 
РБК, «Ростех» начал поиски част-
ного инвестора для холдинга «Вы-
сокоточные комплексы», намере-
ваясь продать 49% акций холдинга 
(или 24 073 945 шт. обыкновенных 
именных акций). Рассматривается 
возможность поэтапной продажи 
пакета, говорил РБК Чемезов. Ис-
точники РБК отмечали, что основ-
ным претендентом на покупку «Вы-
сокоточных комплексов» является 
бизнесмен Андрей Бокарев. Стои-
мость сделки может составить по-
рядка 80 млрд руб., оценивали со-
беседники РБК.

При этом холдинг «Высокоточ-
ные комплексы», как и «Калашни-
ков», попал в октябрьский список 
США, опубликованный в соответ-
ствии с законом CAATSA. 

БОД и соотечественники

Опрос проводился службой исследований HeadHunter 29 января — 
12 февраля 2018 года среди 4987 российских работников

Источник: HeadHunter

Слышали ли вы 
о концепции безусловного 
основного дохода 
(БОД)? (%)

Как вы относитесь 
к возможности ее 
реализации? (%)

22
Слышал(а), 
но с деталями 
не знаком(а)

58
Нет

3
Затрудняюсь 
ответить

62
За

20
Против

18
Затрудняюсь 
ответить

Топ-3 положительных эффектов БОД (%)

Топ-3 негативных эффектов БОД (%)

Если бы вы ежемесячно получали БОД в размере, 
достаточном для удовлетворения основных 
потребностей, как бы это повлияло на ваше 
отношение к работе? (%)

50Снизится количество преступлений, 
спровоцированных бедностью

47Общий уровень жизни повысится на фоне снижения 
социального неравенства

45Процесс получения образования станет комфортнее, 
появится больше возможностей найти свое призвание

56Люди перестанут работать

48Вырастет поток мигрантов в страну

44Для обеспечения данных выплат недостаточно средств

51Буду изучать новое и развиваться

18Буду проще и спокойнее относиться к своей работе

13Задумаюсь о кардинальной смене профессии
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Б И З Н Е С Ценные бумаги. Контроль.
Мнение о перспективах возобновляемой энергетики

 «Газпром» планирует выпустить бонды в иенах

Долг самурая
ЛЮДМИЛА ПОДОБЕДОВА

«Газпром» намеревается 
разместить «самурай-бонды» 
на японском рынке на сумму 
порядка $1 млрд. Гарантии 
для сделки предоставит япон-
ский банк международного 
сотрудничества JBIC.

О том, что «Газпром» планирует 
выпустить так называемые саму-
рай-бонды (облигации в  иенах, 
выпущенные на японском рынке 
иностранным заемщиком) при-
мерно  на $1 млрд, рассказал глава 
банка JBIC Тадаси Маэда журнали-
стам в кулуарах Российского инве-
стиционного форума в Сочи.

«Газпром» готовит «самурай-
бонды» на  токийском рынке 
примерно  на $1 млрд, мы будем 
предоставлять гарантии. «Газ-
пром» — крупная компания, но-
вый бренд для рынка Токио», — 
цитирует «РИА Новости» Маэду. 
По  его словам, сейчас обсужда-
ются сроки размещения ценных 
бумаг. «Объем пока не определен, 
но бумаги будут в иенах», — доба-
вил Маэда.

Официальный представитель 
«Газпрома» отказался комменти-
ровать слова японского банкира 
и сослался на финансовое законо-
дательство, которое запрещает за-
емщику анонсировать такие пла-
ны. Источник РБК в «Газпроме» их, 

однако, подтверждает: «Я бы ска-
зал, что «Газпром» рассматривает 
возможность такого размещения, 
вероятность есть». Но собеседник 
добавил, что  «японский рынок 

очень узкий и консервативный»: 
«Если будет риск не разместить-
ся — не пойдем».

Пока никто из  российских 
компаний не  размещал «саму-

рай-бонды», так что «Газпром» 
может стать первопроходцем, от-
мечает руководитель дирекции 
анализа долговых инструментов 
«Уралсиба» Ольга Стерина. Ве-

роятно, таким образом эмитент 
пытается расширить базу инве-
сторов. Однако она сомневается, 
что  это станет распространен-
ной практикой для  российских 
компаний, поскольку для рынка 
это слишком экзотичный и не-
гибкий долговой инструмент. 
Например, не у всех эмитентов 
есть возможность делать валют-
ный своп в иены.

Дмитрий Маринченко, ди-
ректор Fitch Ratings, считает, 
что  для  российских компаний 
размещение «Газпрома» в Япо-
нии, если оно состоится, станет 
пробным шаром. «Риск в  том, 
что  это узкий рынок, инвестор 
не  знаком с  российскими ком-
паниями, но  если «Газпром» 
разместится удачно, за ним мо-
гут последовать и другие», — рас-
суждает аналитик. По  его мне-
нию, «Газпрому» иены не нужны 
и он хеджирует валютные риски 
в долларах США.

Эксперт не усмотрел в таком 
размещении санкционных рис-
ков, так как «Газпром» не нахо-
дится под  финансовыми санк-
циями. С другой стороны, ана-
литик считает, что для «Газпро-
ма» выход на азиатские рынки, 
в том числе японский, это способ 
застраховаться на  случай уже-
сточения санкционного режи-
ма со  стороны США. «Это осо-
бенно важно в  контексте того, 

Ц Е Н Н Ы Е  Б У М А Г И

Сбербанк планирует сократить свой черный список на 1,2 тыс. клиентов

Отбеливатель для отмывателей
ЕКАТЕРИНА ЛИТОВА, 
АНАСТАСИЯ КРИВОРОТОВА

Сбербанк оценивает кейсы 
клиентов, которым отказано 
в обслуживании из-за подо-
зрений в нарушении антиот-
мывочного законодательства. 
Механизм реабилитации был 
запущен после начала рассыл-
ки ЦБ так называемого черного 
списка.

О рассмотрении кейсов клиентов, 
которым было отказано в  обслу-
живании и проведении операций, 
рассказал РБК старший вице-пре-
зидент Сбербанка, руководитель 
блока «Корпоративный бизнес» 
Анатолий Попов.

«Сейчас есть 1200 кейсов, ко-
торые банк оценивает на возмож-
ность так называемого механизма 
«отбеливания». Мы взаимодейству-
ем с регулятором для того, чтобы 
вывести этих клиентов из списка, 
чтобы они могли продолжать свою 
деятельность. Мы запрашиваем 
у клиента необходимые документы, 
подтверждающие экономический 
смысл конкретных операций», — 
сказал Попов.

Банк России рассылает банкам 
с июля 2017 года списки сомни-
тельных клиентов, которым ра-
нее было отказано в обслужива-
нии или  проведении операций 
из-за  подозрений в  нарушении 
закона 115-ФЗ «О  противодей-
ствии легализации (отмыванию) 
доходов, полученных преступ-
ным путем, и финансированию 
терроризма».

Если предприниматель ведет 
реальную деятельность, то у бан-
ка есть механизмы для  его воз-
можной реабилитации, пояснил 
Анатолий Попов. «Например, 
если человек уверен в своей доб-
ропорядочности, но допустил ка-
кую-то ошибку, серию случайных 
операций, то банк готов рассма-
тривать такие случаи на предмет 
реабилитации такого клиента», — 
сказал старший вице-президент 
Сбербанка.

Много или мало

Оценить озвученную Сбербанком 
цифру практически невозмож-
но, так как  точное количество 
клиентов, попавших в  черный 
список, ЦБ не раскрывается, го-

ворят опрошенные РБК экспер-
ты. Вместе с  тем, как  отмечает 
вице-президент аудиторской 
компании ФБК Алексей Терехов, 
заявление Сбербанка — хорошая 

новость для  всего рынка. «Об-
щественности удалось заставить 
регулятора и коммерческий банк 
переосмыслить сложившуюся 
ситуацию и подойти к решению 
этого вопроса не по букве закона, 
но по духу», — считает он.

По  состоянию на  26 января 
2018 года было реабилитировано 
свыше 800 человек и  аннулиро-
вано более 1,6 тыс. отказов в свя-

зи с предоставлением клиентами 
всех необходимых документов 
для совершения операций, сооб-
щал в феврале зампред Банка Рос-
сии Дмитрий Скобелкин. Он от-
мечал, что активность кредитных 
организаций в части применения 
полномочий по отказам оказалась 
выше, чем ожидал регулятор.

История вопроса

Механизм обмена информацией 
между банками, ЦБ и  Росфин-
мониторингом о  сомнительных 
клиентах полноценно заработал 
в конце июня 2017 года. Система 
такого взаимодействия разраба-
тывалась в последние несколько 
лет. Ее целью было дать финанси-
стам дополнительный инструмент 
для  более качественной оценки 
рисков отмывания преступных 
доходов и финансирования тер-
роризма в отношении клиентов — 
как физических, так и юридиче-
ских лиц.

Перед стартом межбанковско-
го обмена черными списками со-
мнительных клиентов ЦБ преду-
преждал, что сведения об отказе 
в обслуживании клиента или про-

ведении операций в одном бан-
ке не  обязательно должны ста-
новиться причиной для  отказа 
от его обслуживания в другой фи-
нансовой организации. Однако 
из-за опасений, связанных с от-
зывом лицензии за недостаточ-
но эффективную борьбу с отмы-
ванием, банки стали отказывать 
в обслуживании практически всем 
клиентам из черных списков.

Некоторые клиенты-отказни-
ки с  запуском системы обмена 
лишились доступа к банковским 
услугам, в том числе по ошибке 
или за незначительные наруше-
ния. В связи с этим Банк России 
и  Росфинмониторинг в  ноябре 
прошлого года разработали меха-
низм, дающий возможность бан-
кам аннулировать сведения о доб-
росовестных клиентах-отказчи-
ках. ЦБ в  своих рекомендациях 
«акцентировал внимание кредит-
ных организаций на необходимо-
сти взвешенно использовать ин-
формацию об отказах и не допу-
скать принятия решений об отказе 
по причинам, не связанным с рис-
ком легализации доходов, полу-
ченных преступным путем, и фи-
нансирования терроризма».

Некоторые клиенты-

отказники лишились 

доступа к банковским 

услугам, в том 

числе по ошибке 

или за незначительные 

нарушения

К О Н Т Р О Л Ь

Выход на азиатские рынки, в том числе японский, — способ застраховаться на случай ужесточения 
санкционного режима со стороны США, отмечает аналитик
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Точка зрения авторов, 
статьи которых публикуются 
в разделе «Мнения», может 
не совпадать с мнением редакции.

Почему «зеленой» 
энергетике в России 
нужна господдержка

Опыт показывает, что возоб-
новляемая энергетика, хотя 
и нуждается в господдержке 
на первых этапах, со време-
нем за счет эффекта масшта-
ба становится конкуренто-
способной. По такому пути 
ее развитие может пойти 
и в России.

При  обсуждении планов инве-
стировать в обновление россий-
ской энергетики 1,5 трлн руб. 
тема возобновляемых источни-
ков энергии (ВИЭ) звучит не так 
громко. Правда, есть президент-
ское поручение правительству — 
до  1 марта 2018 года предста-
вить доклад о  развитии ВИЭ. 
Пока российские планы в  этой 
сфере являются самыми скром-
ными среди всех сколько-ни-
будь значимых экономик мира. 
Предполагается, что  к  концу 
2024 года в России должны дей-
ствовать солнечные и ветровые 
электростанции установленной 
мощностью 1,76 и  3,35 ГВт со-
ответственно — это менее 2,5% 
мощностей всей энергосистемы. 
При этом тендеры на все наме-
ченные проекты уже состоялись, 
и что делать после 2024 года, со-
вершенно непонятно. Для срав-
нения, по  итогам 2016 года 
18 стран располагали установ-
ленной мощностью ветровых 
электростанций, превышающей 
российский целевой показатель 
на  2024 год. К  этому моменту 
страна, обладающая четвер-
той электроэнергетикой мира 
по  объемам выработки, будет 
находиться, по моим расчетам, 
в четвертом десятке государств 
по установленной мощности ве-
тровой и солнечной энергетики.

Почему это неправильно 
и с помощью каких инструмен-
тов поддержки можно было бы 
обеспечить достижение более 
масштабных целей?

Доступная альтернатива

Если окунуться в  международ-
ный контекст, мы обнаружим, 
что возобновляемая энергетика 
стала ключевым сектором ми-
рового энергетического рынка. 
В 2017 году один только солнеч-
ный сегмент привлек $161 млрд 
инвестиций, что, по  предва-
рительным оценкам, больше, 
чем в атомную, угольную, газо-
вую и дизельную генерации вме-
сте взятые.

В  Европейском союзе почти 
100% чистого прироста генери-
рующих мощностей несколько 
лет подряд приходится на ВИЭ. 
В 2017 году в Китае было введе-
но в эксплуатацию 53 ГВт солнеч-
ных электростанций  — значи-
тельно больше, чем ТЭС, в Индии 

65% новых мощностей — солнеч-
ные и ветровые электростанции, 
в США, даже в условиях газово-
го изобилия, около 90% чистого 
прироста мощностей в электро-
энергетике обеспечили солнце 
и ветер.

Структура мировой электро-
энергетики трансформирует-
ся, и  это происходит быстрее, 
чем предсказывали ведущие экс-
перты. Всего десять лет назад 
Международное энергетическое 
агентство (МЭА) прогнозировало, 
что  годовой прирост фотоэлек-
трической солнечной энергети-
ки к 2017 году составит пример-
но 5 ГВт. Фактически он оказался 
в 20 раз больше. На наших глазах 
происходит переход к кардиналь-
но другим масштабам производ-
ства в  секторе ВИЭ. При  этом 
следует учитывать наблюдае-
мую статистическую закономер-
ность: каждое удвоение объема 

производства солнечных моду-
лей до сих пор приводило к сни-
жению их стоимости на 22–27%.

Уже сегодня ВИЭ во  многих 
странах вполне конкурентоспо-
собны и  не  нуждаются в  под-
держке со стороны государства. 
В благоприятных климатических 
условиях и на эффективных рын-
ках (Саудовская Аравия, Мекси-
ка, Германия) установился уро-
вень (несубсидированных, под-
черкну) цен на солнечное и ве-
тровое электричество примерно 
2,5 цента (1,4 руб.) за  1 кВт·ч. 
В  некоторых штатах США уже 
оказывается дешевле построить 
новую ветровую или солнечную 
электростанцию с накопителем 
энергии, чем  эксплуатировать 
амортизированную угольную.

Экономическая эффектив-
ность ВИЭ способствует их гло-
бальному распространению, 
а эффект масштаба в сочетании 
с непрерывным потоком иннова-
ций толкает удельные капиталь-
ные затраты и стоимость едини-
цы энергии вниз.

В  недавно опубликованном 
докладе Союза немецкой про-
мышленности (BDI), посвящен-

ном климатической и энергети-
ческой политике, дается прогноз 
на весьма отдаленную перспек-
тиву  — 2050 год. Предполага-
ется, что доля ВИЭ в производ-
стве электроэнергии в Германии 
к  тому времени будет состав-
лять в зависимости от сценари-
ев от  76 до  100%. Энергосисте-
му-2050 будут отличать боль-
шие объемы генерации на осно-
ве солнца и ветра, дополняемые 
накопителями энергии разных 
типов, электролизом и  хране-
нием водорода, а  также мане-
вренными газовыми мощностя-
ми, работающими, в том числе, 
на синтетических газах. Имен-
но в данном направлении идет 
эволюция технологий, и, исходя 
из  нынешнего объема научно-
технических знаний, такая кар-
тина будущего представляется 
наиболее вероятной.

Вопрос масштаба

В России скептики традицион-
но указывают на  доступность 
энергоресурсов (относительно 
дешевые газ и  электричество) 
и суровый климат как на факто-
ры, препятствующие быстрому 
развитию сектора ВИЭ. Однако 
мы видим, что страны, сильные 
в промышленном и научно-тех-
нологическом отношении, раз-
вивают ВИЭ вне зависимости 
от наличия сырьевых богатств. 
Например, в  Норвегии с  на-
селением 5 млн человек (где 
и так почти всю электроэнергию 
производят не  угольные и  га-
зовые станции, а ГЭС) ассоциа-
ция WindEurope прогнозирует 
11 ГВт установленной мощно-
сти ветровых электростанций 
к 2030 году. Канада (37 млн че-
ловек), являющаяся крупным 
экспортером нефти и газа, уже 
сегодня обладает суммарной 
установленной мощностью 
солнечных и ветровых электро-
станций, превышающей 15 ГВт.

Естественно, при микроско-
пических масштабах выпуска 
и  высоких процентных став-

ках стоимость единицы энер-
гии, которую могут обеспе-
чить российские генераторы 
на  основе ВИЭ, далека от  вы-
шеназванных образцов. Одна-
ко альтернативная энергетика 
может рассматриваться в  ка-
честве движителя экономиче-
ского роста (поддержка науки, 
новые технологии и производ-
ства, качественная занятость). 
Загрузка заводов Росатома про-
изводством ветрогенераторов, 
реанимация Подольского хи-
мико-металлургического заво-
да компанией «Солар Cистемс», 
солнечные модули «Хевел», со-
зданные на основе российских 
научных разработок, — подтвер-
ждения этого тезиса.

Поэтому, на мой взгляд, за-
дачей участников рынка и ре-
гуляторов является разработ-
ка и применение механизмов, 
которые обеспечат, во-первых, 
дальнейшее развитие стратеги-
чески важной отрасли, а во-вто-
рых, поэтапное снижение стои-
мости производимой энергии.

Экономика ВИЭ доволь-
но проста: приведенная стои-
мость (себестоимость) едини-
цы энергии (LCOE) в заданных 
природных условиях зависит 
главным образом от величины 
капитальных затрат и  разме-
ра процентной ставки по кре-
дитам. Поэтому оптимальным 
вариантом для  стимулирова-
ния инвестиций в ВИЭ были бы 
соглашения в  рамках государ-
ственно-частного партнерства, 
в которых инвестор обозначает 
срок снижения себестоимости 
в  обмен на  выполнение госу-
дарством ряда условий: обеспе-
чение спроса, низкая стоимость 
капитала, удобные для бизнеса 
условия технического регули-
рования.

Понятно, что для реализации 
такого механизма нужно обес-
печить эффект масштаба. На-
пример, если мы делаем ставку 
на  собственное производство 
оборудования, нужны карди-
нально другие объемы внутрен-
него рынка. Речь должна идти 
о десятках гигаватт установлен-
ной мощности к 2030–2035 году. 
По  меркам российской эконо-
мики и  энергетики, тем  более 
в сравнении с мировыми лиде-
рами рынка ВИЭ, это скромная 
величина. Но такие объемы со-
здадут условия для масштаби-
рования производств и  обост-
рения рыночной конкуренции, 
которая является необходимой 
предпосылкой снижения цен.

М Н Е Н И Е

Владимир 
Сидорович,
директор Института 
энергоэффективных 
технологий в строительстве

С целью защиты добросовест-
ных клиентов банков от попада-
ния в черный список были разра-
ботаны поправки к антиотмывоч-
ному закону 115-ФЗ (Федераль-
ный закон 470-ФЗ «О  внесении 
изменений в отдельные законо-
дательные акты Российской Феде-
рации»). Поправки вступят в силу 
с 30 марта текущего года.

В  пресс-службе ЦБ пояснили, 
что законодательные изменения 
закрепляют механизм «реабили-
тации» клиентов путем введения 
двухуровневой системы обжа-
лования принятых кредитными 
организациями решений об  от-
казах. На первом этапе банк са-
мостоятельно принимает реше-
ние об  устранении оснований, 
по которым ранее было отказано 
в  проведении операций, и  уда-
лении таких сведений из единой 
базы. Второй уровень реабилита-
ции касается случаев, когда банк 
отказывается пересмотреть свое 
прежнее решение по клиенту-от-
казнику в связи с его заявлени-
ем, пояснил представитель регу-
лятора. Клиент в такой ситуации 
сможет обратиться в Банк России, 
и тогда его заявление будет рас-
сматривать совместная комиссия 
регулятора и Росфинмониторин-
га. Сейчас идет подготовка не-
обходимых подзаконных норма-
тивных актов, сообщили в пресс-
службе ЦБ. 

что в ближайшее время «Газпро-
му» придется много занимать: 
в ближайшие два года ему пред-
стоит выплата $20 млрд по преж-
ним заимствованиям. Кроме 
того, из-за масштабных строек 
его свободный денежный поток 
будет отрицательным как мини-
мум до конца 2019 года», — отме-
чает Маринченко.

Японские компании Mitsui 
и  Mitsubishi являются партне-
рами «Газпрома» в проекте «Са-
халин-2», в рамках которого на-
мечается строительство третьей 
очереди завода по производству 
сжиженного природного газа 
(СПГ), японцев также активно 
зовут в другие проекты в обла-
сти ТЭК и СПГ. Глава банка JBIC 
в  Сочи заявил также о  планах 
предоставить финансирование 
двум новым проектам НОВАТЭ-
Ка, заводу «Арктик СПГ» и про-
екту по строительству газового 
хаба на Камчатке, в том случае 
если в них появятся японские ак-
ционеры.

Некоторые американские 
компании периодически выходят 
на японский рынок евробондов, 
как  правило, это фирмы, кото-
рые у всех на слуху, вроде General 
Electric, Walmart, Starbucks и Coca 
Cola, отмечает Маринченко. Ев-
ропейские компании, в том чис-
ле энергетические, в таких экспе-
риментах практически не участ-
вовали, за редким исключением, 
например, за последние три года 
Renault разместила в Японии че-
тыре выпуска евробондов. Также 
в 2012 году в Японии размести-
лась Qatar Petroleum на 85 млрд 
иен (почти $800 млн) — компа-
ния знакома японцам по рынку 
СПГ. 

«Структура мировой электроэнергетики 

трансформируется, и это происходит быстрее, 

чем предсказывали ведущие эксперты. Всего 

десять лет назад Международное энергетическое 

агентство прогнозировало, что годовой прирост 

фотоэлектрической солнечной энергетики 

к 2017 году составит примерно 5 ГВт. Фактически 

он оказался в 20 раз больше»
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Холдинг «Выбери радио» приобрел новые медиаактивы

Иван Таврин оседлал 
региональную волну
В Вологде, где резной 
палисад

Покупка бизнеса в Вологде — уже 
третья сделка «Выбери радио» за 
последний год. В январе холдинг 
объявил о том, что число принад-
лежащих ему станций в Нижнем 
Новгороде выросло до девяти. В 
конце 2017 года группа приобрела 
две нижегородские компании, ко-
торым принадлежат лицензии на 
«Радио 7 на семи холмах» и «Доб-
рые песни». Кроме того, «Выбери 
радио» взяла в Нижнем Новгоро-
де в управление еще две станции.

Прошлым летом холдинг ку-
пил Южную медиа группу из Ро-
стова-на-Дону, что позволило 
«Выбери радио» увеличить число 
станций в этом городе с трех до 
семи. Новыми форматами в порт-
феле группы стали ростовские ре-
трансляторы «Русского радио», 
«Монте-Карло», «Хит FM» и DFM.

Сумму сделок в Вологде, Ниж-
нем Новгороде и Ростове-на-Дону 
Терещук не назвал.

В городе-миллионнике радио-
частоту сейчас можно купить при-
мерно за 20–25 млн руб., в городе 
с населением около 500 тыс. чело-
век — за 10–15 млн руб., в горо-
де поменьше — за 2–2,5 млн руб., 
оценивает Руслан Терекбаев, вла-
делец холдинга «Фор-Медиа» 

(управляет региональными теле- 
и радиостанциями). Но, огова-
ривается Терекбаев, это очень-
очень приблизительные цифры. 
При покупке местного вещателя, 
владеющего сразу несколькими 
станциями, целесообразно пла-
тить не за каждую частоту, а за 

весь бизнес, который можно оце-
нить по формуле 5хEBITDA, ука-
зывает руководитель столичной 
медиакомпании.

В интервью «Коммерсанту» в 
2016 году Терещук рассказывал, 
что до кризисного 2009 года все 
сделки на радиорынке номини-

ровались в долларах и стоимость 
эфирной частоты в регионах мог-
ла доходить до $1 млн, но затем 
цены снизились пропорциональ-
но ослаблению рубля.

Для приобретения активов 
«Выбери радио» привлекает кре-
дит на 250 млн руб., указыва-
ли прошлым летом аналитики 
«Экcперт РА».

«Мы открыты для перегово-
ров», — прокомментировал Тере-
щук возможность новых покупок 
в регионах.

Рентабельный бизнес

Радиовещательный бизнес в ре-
гионах может быть высокодоход-
ным, свидетельствуют финансо-
вые показатели «Выбери радио», 
которые приводят аналитики 
«Эксперт РА». В 2016 году при вы-
ручке 1 млрд руб. рентабельность 
холдинга по OIBDA составила 30%, 
по чистой прибыли — почти 15%. 
(Связанный с Тавриным телевизи-
онный холдинг ЮТВ с учетом 75% 
«СТС Медиа» в 2016 году зафикси-

С Д Е Л К А

Больше не партнеры

Представители Алишера 
Усманова (в последнем 
рейтинге Forbes «200 бо-
гатейших бизнесменов 
России» занимает пятое 
место с состоянием 
$15,2 млрд) и Ивана 
Таврина (199-е место с 
$500 млн) не сообщали, 
на каких условиях пер-
вый передал второму 
в декабре 2017 года 
58,29% ЮТВ.
Бизнесмены «разо-
шлись» и больше не 

являются деловыми 
партнерами, объясняют 
смысл той сделки источ-
ники из их окружения. 
Консолидировав 100% 
ЮТВ, Таврин потерял 
долю в USM Holdings 
Ltd, чьим основным 
владельцем является 
Усманов.
В 2014 году было объяв-
лено, что USM выкупает 
у Усманова 10%, чтобы 
премировать ими топ-
менеджеров подкон-

трольных миллиардеру 
компаний. В частности, 
Ивану Таврину, на тот 
момент гендиректору 
«МегаФона», были вы-
делены 3%. Позже стало 
известно, что Таврин 
обменял принадлежащие 
ему 2,5% акций «Мега-
Фона» и опцион еще 
на 2,5% на долю в USM. 
Конвертация произошла 
30 декабря 2014 года, 
указано в отчетности 
«МегаФона». Накануне 

сделки рыночная стои-
мость пакета Таврина 
в «МегаФоне» приближа-
лась к $481 млн.
Представитель USM 
Елена Мартынова отка-
залась уточнить, явля-
ется ли сейчас Таврин 
миноритарием головной 
структуры для активов 
Усманова. Сам Таврин 
также не ответил на этот 
вопрос.

Региональный радиовещательный бизнес Ивана Таврина приносит высокие доходы. В 2016 году при выручке 1 млрд руб. чистая прибыль холдинга «Выбери радио», 
по данным «Эксперт РА», составила почти 15%
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ровал 614 млн руб. чистого убытка 
при выручке 30,1 млрд руб., рен-
табельность по EBITDA составила 
лишь 16%.) Показатели за 2017 год 
еще не раскрывались.

Зарабатывают региональные 
радиостанции на локальной ре-
кламе, которая на месте вставля-
ется в эфир. Основными затрата-
ми являются фонд оплаты труда, 
оплата услуг связи и франшиза, 
рассказывает Терещук. Стоимость 

франшизы, по его словам, зави-
сит от города и формата и может 
достигать нескольких миллионов 
рублей в год.

В 2016 году общий доход радио-
вещателей от рекламы вырос, по 
версии Ассоциации коммуникаци-
онных агентств России, на 6%, до 
15,1 млрд руб., при этом на регио-
нальную радиорекламу пришлось 
7,3 млрд руб. По итогам девяти ме-
сяцев 2017 года общие доходы ве-
щателей увеличились только на 
2%, до 10,3–10,5 млрд руб.

Региональные радиостанции, 
объясняет источник из окруже-
ния Таврина, меньше других ме-
диа конкурируют с интернетом за 
рекламные бюджеты: для владель-
цев местного бизнеса — ретейла, 
общепита и т.п. — реклама на ра-
дио остается эффективным сред-
ством стимулировать продажи.

Купить и перепродать

Иван Таврин стал скупать регио-
нальные радиостанции в начале 
2000-х. В 2006 году на их базе был 

создан холдинг «Выбери радио». 
Сейчас Таврину принадлежит 
59,08% головной компании «Вы-
бери радио». 20% у структуры 
инвесткомпании «Эльбрус Капи-
тал», еще 8,36% — у ее основателя 
Дмитрия Крюкова. Оставшиеся 
12,56% «Выбери радио» распре-
делены между деловыми парт-
нерами Таврина. В частности, 
6,92% принадлежит семье Игоря 
Мишина, телепродюсера и быв-
шего гендиректора ТНТ.

Одновременно со скупкой 
радиостанций Иван Таврин и 
его команда скупали в регио-
нах и телевизионные компании. 
В  2005  году предприниматель 
продал девять телевизионных 
станций за $9 млн федеральному 
телеканалу ТВ3. При этом Таврин 
получил также долю в самом ка-
нале и стал его президентом. Уже 
в следующем году весь ТВ3 с ре-
гиональной сетью был продан 
холдингу «ПрофМедиа». Сумма 
сделки, по экспертным оценкам, 
составила $550 млн.

После этого Таврин вновь стал 
скупать региональные телестан-
ции. В 2008 году он договорил-
ся о продаже за $233 млн аме-
риканской Walt Disney Co. 49% в 
компании, управляющей 30 те-
лестанциями, но не смог согла-
совать эту сделку с Федераль-
ной антимонопольной службой. 
В 2009 году свои телевизионные 
активы Иван Таврин объединил 
с каналами «Муз ТВ» и 7ТВ, при-
надлежащими Алишеру Усмано-
ву. В результате был создан хол-
динг ЮТВ, который сейчас управ-
ляет каналами «Ю», «Муз ТВ», и 
Disney (в 2011 году Walt Disney Co. 
получила 49% 7ТВ, потом из-за 
законодательных ограничений 
эта доля снизилась до 20%, но у 
американцев осталось 49% эко-

номического интереса. Кроме 
того, с конца 2015 года ЮТВ при-
надлежит 75% «СТС Медиа» (ка-
налы СТС, «Домашний» «Че» и 
«CTC Love»).

В декабре 2017-го, как уже сооб-
щал РБК, Иван Таврин стал един-
ственным владельцем ЮТВ — Али-
шер Усманов полностью вышел из 
телевизионного бизнеса.

Таврин несколько раз пытался 
вывести «Выбери радио» на феде-
ральный уровень, купив крупный 
столичный радиохолдинг. Пере-
говоры велись, в частности, с вла-
дельцами Европейской медиа-
группы (сейчас это сети «Европа 
Плюс», «Дорожное радио», «Ретро 
FM» и др.) и вещательной корпо-
рации «ПрофМедиа» (сейчас на-
зывается «ГПМ-Радио» и включа-
ет в себя «Авторадио», «Юмор FM», 
Energy и др.). Но все эти сделки со-
рвались. Не увенчались успехом 
и попытки в начале 2010-х про-
дать «Выбери радио» стратеги-
ческому инвестору, рассказывали 
РБК топ-менеджеры столичных 
медиакомпаний. 

Медиаактивы 
Ивана Таврина 
в цифрах

100% 
акций «ЮТВ Холдинг» 
(телеканалы «Ю», «Муз-ТВ» 
и Disney)

75% 
компании «СТС Медиа» 
(каналы СТС, «Домашний», «Че» 
и «CTC Love»)

59,08% 
акций холдинга «Выбери радио» 
(79 радиостанций в 18 городах 
России)

В городе-миллионнике радиочастоту можно 

купить примерно за 20–25 млн руб., в городе 

с населением около 500 тыс. человек — 

за 10–15 млн руб., в городе поменьше — 

за 2–2,5 млн руб., оценивает эксперт

Компания Натальи Касперской вкладывается 

в финтеховский бизнес

InfoWatch сделала еще шаг 
к своей криптовалюте
АЛЕКСАНДРА ПОСЫПКИНА, 
ИРИНА ЛИ

InfoWatch Натальи Касперской 
купила 80% платежной си-
стемы HandyBank. Этот актив 
вместе с подконтрольным 
Касперской Нэклис-банком 
позволит ей создать собствен-
ную финтех-платформу и, 
возможно, выйти на рынок 
криптовалют.

ООО «Инфовотч групп», основ-
ным акционером которого яв-
ляется Наталья Касперская, при-
обрело 80% ООО «Хэндисолю-
шенс», управляющего платежной 
системой HandyBank, следует из 
данных СПАРК. Продавцом доли 
выступил Сергей Черноморов — 
председатель правления и акцио-
нер банка «Новый символ», кото-
рый в ноябре 2017 года лишился 
лицензии Центробанка. Наталья 
Касперская подтвердила РБК факт 
сделки, но не раскрыла ее сумму. 
Связаться с Сергеем Черноморо-
вым не удалось.

Основатель и генеральный 
директор платежной системы 
Pay-Me Владимир Канин пола-
гает, что стоимость всей компа-
нии HandyBank составляет око-
ло $5 млн, а значит, покупка 80% 
компании могла обойтись На-
талье Касперской примерно в 
$4 млн. «Установок мобильных 
приложений у HandyBank со-
всем немного, около 5–10 тыс. в 
Google Play и, вероятно, столько 
же в App Store. Однако компания 
раньше занималась разработ-
кой мобильных приложений для 
банков как аутсорсер, у них не-
плохие технологии. Думаю, Кас-
перская могла купить компанию 
из-за имеющихся у них техноло-
гий, наработок и команды, чтобы 
быстрее войти в банковский биз-
нес, не разрабатывать технологии 
с нуля», — считает Канин.

Опрошенные РБК эксперты 
дают невысокую оценку стои-
мости HandyBank. «В конце 
2017 года после отзыва лицензии 
у банка «Новый символ» в систе-
ме HandyBank произошел сбой — 
она оказалась недоступна пользо-
вателям. Это могло значительно 
снизить сумму сделки», — гово-
рит аналитик одного из крупных 
банков.

Банковским курсом

Для Натальи Касперской 
HandyBank не первое приобре-
тение, связанное с банковской 
индустрией. В сентябре 2017 года 
она стала владельцем 64% Нэк-
лис-банка через принадлежа-
щий ей офшор Organat Financial 
limited, следует из данных ЦБ. Это 
небольшой московский банк, за-
нимающий 296-е место по акти-
вам в ренкинге «Интерфакс-ЦЭА».

«Одно из направлений для 
развития Нэклис-банка  — это 
возможность создать на его базе 

финтех-платформу, которая ока-
зывала бы услуги другим бан-
кам, например в сфере инфор-
мационной безопасности или 
платежей», — сообщила РБК Кас-
перская. При этом HandyBank не 
единственная платежная система, 
на которую нацелилась InfoWatch. 
Компания рассматривает воз-
можность покупки еще как ми-
нимум одной платежной систе-
мы, но эта сделка пока не закры-
та, сообщила Касперская.

Чтобы конкурировать с уже су-
ществующими финтех-платфор-
мами и платежными системами, 
InfoWatch должна предложить 
принципиально новое решение 
для потребителей финансовых 
услуг и финансовых организаций, 
считает генеральный директор 
Frank Research Group Юрий Гри-
банов. «Причем решение должно 
быть не просто новым и надеж-
ным, но и удобным для пользова-
телей. Пока потребители финан-
совых услуг довольно беспечны 
в вопросах безопасности, и если 
авторизация или подтверждение 
транзакций требует сложного ал-
горитма действий, такая система 
не будет востребована», — гово-
рит он.

Суверенный биткоин

Не исключено, что с помощью 
приобретенной платежной систе-
мы InfoWatch может выйти на ры-
нок криптовалют, считает анали-

тик «Финама» Леонид Делицын. 
В конце 2017 года ООО «Инфовотч 
управление активами» (структу-
ра группы InfoWatch) подала в 
Роспатент несколько заявок на 
регистрацию товарных знаков, 
среди которых были наимено-
вания CasperCoin, CryptoCasper, 
RussianBit и др. А в ходе откры-
тия учебного центра InfoWatch 
в Санкт-Петербургском нацио-
нальном исследовательском 
университете информационных 
технологий, механики и оптики 
в январе Касперская заявила, что 
биткоины являются разработкой 
спецслужб США, а потому России 
необходимо разрабатывать соб-
ственные криптовалюты.

На вопрос РБК о том, пла-
нируется ли развивать на базе 
HandyBank и Нэклис-банка сер-
висы, связанные с криптовалю-
тами, Наталья Касперская сооб-
щила, что «планируется разви-
тие направлений услуг, связан-
ных с финтехом».

По словам исполнительно-
го директора Российской ассо-
циации криптовалют и блокчей-
на (РАКИБ) Арсения Щельцина, у 
Касперской есть хорошие шан-
сы сделать свои продукты в об-
ласти криптовалют, и они, веро-
ятнее всего, будут отличаться от 
аналогов сертификацией в Рос-
сии. «Для наших интернет-дея-
телей обычное дело — высказы-
вать опасения по поводу новых 
технологий, и в биткоине могут 
быть «дыры» для спецслужб, но 
воспользоваться ими довольно 
сложно и бессмысленно. Каспер-
ская может сделать свои проек-
ты даже не на блокчейне. Они на-
верняка будут использовать рос-
сийскую криптографию, а затем 
пройдут сертификацию регули-
рующих органов», — рассуждает 
Щельцин. 

При этом Наталья Касперская 
может столкнуться с серьезной 
конкуренцией на этом поприще, 
считает Леонид Делицын. «Уже 
есть несколько крупных игроков в 
лице Сбербанка, QIWI и всяческих 
ассоциаций. При этом открытым 
остается вопрос регулирования 
криптовалютной индустрии», — 
отметил эксперт. 

А К Ц И И

Генеральный директор 
группы компаний InfoWatch, 
сооснователь компании 
«Лаборатория Касперского» 
Наталья Касперская
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Что такое HandyBank

HandyBank — это межбанковская система для управления 
счетами и проведения платежей. Клиенты банков, с которыми 
у HandyBank заключены партнерские соглашения, могут уста-
новить себе одноименное мобильное приложение, привязать 
к нему карту своего банка или нескольких банков и оплачивать 
услуги ЖКХ, мобильную связь, покупки в онлайн-магазинах, 
делать денежные переводы. Партнерами системы HandyBank 
являются более 50 банков, среди них Златкомбанк, банк «Дер-
жава», Нэклис-банк и др. По данным СПАРК, за 2016 год выручка 
ООО «Хэндисолюшенс» снизилась на 59%, до 5,4 млн руб., а 
чистый убыток составил 453 тыс. руб. Расчетным центром пла-
тежной системы вплоть до отзыва лицензии был банк «Новый 
символ».  Сейчас, по словам Натальи Касперской, основной рас-
четный центр — это банк «Открытие».
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Минэкономразвития стимулирует НПФ к инвестированию в высокотехнологичные компании

Пенсионные инновации
АННА ХОЛЯВКО

Минэкономразвития пы-
тается стимулировать НПФ 
к инвестированию средств 
пенсионеров в инновацион-
ные компании и проекты. 
С учетом повышенных рисков 
и регуляторных ограничений 
фонды пока воспринимают 
предложение скептически.

Министерство экономического 
развития ищет возможности при-
влечь негосударственные пенси-
онные фонды (НПФ) к инвести-
рованию накоплений граждан 
в российские высокотехнологич-
ные компании. Ведомство разо-
слало фондам два письма (копии 
есть в распоряжении РБК), в ко-
торых поинтересовалось, в какие 
инновационные компании и про-
екты они готовы инвестировать 
средства будущих пенсионеров 
и сколько они готовы в них вло-
жить. Министерство изучает мне-
ние фондов с целью увеличить ко-
личество инновационных компа-
ний, акции и облигации которых 
котируются на Московской бир-
же, следует из одного из доку-
ментов.

Пенсии — в инновации

У Минэкономразвития нет полно-
мочий, чтобы расширить список 
финансовых инструментов, раз-
решенных НПФ для инвестиций. 
Однако оно может направить свои 
предложения в Банк России, кото-
рый контролирует работу фондов 
и принимает решения относитель-
но их инвестиционной политики. 
Министерство хочет оценить за-
интересованность НПФ в инвести-
циях в инновационные компании 
при условии участия в их капита-
ле институтов развития, а также 
объемы таких инвестиций. Пись-
мо за подписью заместителя ми-
нистра экономического развития 
Олега Фомичева получили Банк 
России, Ассоциация НПФ (АНПФ), 
Национальная ассоциация НПФ 
(НАПФ) и 11 крупнейших пенси-
онных фондов.

«Вместе с «Рынком инноваций 
и инвестиций» Московской бир-
жи министерство реализует про-
ект по поддержке высокотехноло-
гичных (инновационных) компа-
ний к проведению IPO и размеще-
нию корпоративных облигаций на 
российском рынке, а также реали-
зует мероприятия, направленные 
на привлечение инвестиций в ин-
новационный сектор экономики 
РФ», — говорится в другом пись-
ме за подписью директора депар-
тамента стратегического развития 
и инноваций Минэкономразвития 
Артема Шадрина.

В июле прошлого года НПФ сде-
лали первый шаг к высоким тех-
нологиям — им разрешили инве-
стировать до 5% пенсионных на-
коплений под управлением в ак-
ции инновационных компаний 
биржевого сектора Московской 
биржи «РИИ-Прайм». По данным 

Московской биржи, сейчас «РИИ-
Прайм» представляют всего два 
эмитента, из которых акции пред-
лагает лишь один — Объединен-
ная авиастроительная корпорация 
(ОАК) (второй — «Роснано» — эми-
тент облигаций). В условиях срав-
нительно низкой ликвидности бу-
маг этого недостаточно для мас-
сового привлечения пенсионных 
средств в сектор, указывает прези-
дент АНПФ Сергей Беляков.

О расширении возможностей 
инвестирования пенсионных де-
нег в высокотехнологичные ком-
пании в декабре прошлого года го-
ворил первый зампред ЦБ Сергей 
Швецов. Но, по его мнению, для 
этого сначала необходимо убе-
диться в устойчивости НПФ. «Лю-
бые изменения правил инвести-
рования могут обсуждаться толь-
ко после апробации на практике 
обязательного стресс-тестирова-

ния НПФ, которое вступает в силу 
с 22 февраля», — заявил РБК пред-
ставитель ЦБ, не комментируя при 
этом предложение министерства. 
В Минэкономразвития не ответи-
ли на запрос РБК.

Много риска

Опрошенные РБК фонды, вхо-
дящие в десятку крупнейших по 
объему пенсионных накоплений, 
сходятся во мнении, что инициа-
тива Минэкономразвития инте-
ресная, но воплотить ее в жизнь бу-
дет трудно. Участие НПФ в высоко-
технологичных проектах, во-пер-
вых, создаст новую область для 
вложения пенсионных средств, 
увеличит количество эмитентов, 
доступных для инвестирования 
средств пенсионных накоплений, 
обеспечит возможность диверси-
фикации портфеля НПФ, а во-вто-

рых, позволит развиваться новым 
компаниям, перечисляет генди-
ректор ФГ «Будущее» Марина Руд-
нева. Поддержка высокотехноло-
гичных компаний важна для по-
вышения уровня цифровой эко-
номики страны, соглашается глава 
инвестиционного департамента 
НПФ «Сафмар» Андрей Есин.

Но для фондов очень важно 
соотношение риска и доходности 
бумаг, отмечает директор депар-
тамента риск-менеджмента НПФ 
электроэнергетики Александра 
Сметанина. По действующим нор-
мативам фонды могут инвестиро-
вать в активы с повышенной сте-
пенью риска только 10% портфеля. 
«Трудно сказать, как можно будет 
аргументировать целесообраз-
ность таких инвестиций, как они 
повлияют на результаты стресс-
тестов, как в перспективе отразят-
ся на фидуциарной ответственно-
сти (материальной ответственно-
сти руководства фонда перед кли-
ентами. — РБК)», — добавляет она. 

Инвестиции в инновационные 
компании ранее уже обсуждались 
в Минэкономразвития, однако ин-
тереса со стороны НПФ не вызва-
ли, рассказывает первый вице-
президент НАПФ Сергей Эрлик. 
«Главная причина — в отсутствии 
хороших проектов, с хорошей до-
ходностью и минимальными рис-
ками», — говорит он. В условиях 
реформы рейтинговых агентств, 
ужесточения условий инвестиро-
вания пенсионных накоплений 
со стороны регулятора, а также 
в преддверии введения стресс-те-

стирования и фидуциарной ответ-
ственности фонды не проявляют 
спроса на новые высокорисковые 
инвестиции, уточняет Беляков.

Для НПФ установлено множе-
ство ограничений на инвестиро-
вание пенсионных денег, и для 
того чтобы они могли вложить 
средства в высокотехнологичную 
компанию, ее ценные бумаги дол-
жны отвечать установленным ре-
гулятором требованиям, добавля-
ет Есин.  Например, фонды всегда 
присматриваются к уровню риска 
по бумагам, а «РИИ-Прайм» — вы-
сокорисковый сектор. Сектор рын-
ка инновационных компаний еще 
очень молод и узок, его характери-
зует повышенный уровень рисков, 
соглашается директор по рискам 
НПФ Сбербанка Андрей Жури-
хин. НПФ являются консерватив-
ными инвесторами, венчурные 
инвестиции — это немного дру-
гой профиль, отмечает Сметани-
на. «Нам было бы интересно по-
лучить дополнительные гарантии 
государства о сохранности инве-
стиций НПФ», — продолжает Есин, 
оговариваясь, что в портфеле НПФ 
«Сафмар» «есть крайне ограни-
ченное количество ценных бумаг 
этого сектора». В «ВТБ Пенсион-
ный фонд» РБК сообщили, что ин-
вестиций в высокотехнологичные 
проекты у фонда нет. Остальные 
НПФ не стали раскрывать детали 
своих портфелей.

«В случае если такие бумаги 
будут удовлетворять нашим кри-
териям (надежные финансовые 
инструменты, соответствующие 
действующему законодательству 
и нашей инвестиционной страте-
гии), мы будем готовы рассматри-
вать их приобретение», — заяви-
ла гендиректор «ВТБ Пенсионный 
фонд» Лариса Горчаковская.

Мало гарантий

Опрошенные РБК фонды, однако, 
оговариваются: если изменятся 
требования регулятора, появят-
ся новые эмитенты и государство 
разделит риски с НПФ, то новые 
высокотехнологичные проекты 
будут им интересны. Нужны ме-
ханизмы оценки рисков таких 
компаний — аналоги рейтингов 
надежности, а также определен-
ные гарантии со стороны инсти-
тутов, ответственных за иннова-
ционное развитие, — «Роснано» 
и ВЭБа, считает Руднева.

Если бы инвестиции в иннова-
ционный сектор не ограничива-
лись нормативами, это помогло 
бы привлечь пенсионные накоп-
ления в высокотехнологичные 
проекты. «Помочь могла бы и ка-
кая-либо форма гарантий от госу-
дарства или крупных институтов 
развития, в том числе гарантия ли-
квидности бумаг, а также ограни-
чение фидуциарной ответствен-
ности по инвестициям в инно-
вационный сектор», — добавляет 
Беляков. Для НПФ было бы важно 
разделить ответственность за уча-
стие в них с государством, резю-
мирует Эрлик. 

Если предложение Минэкономразвития (на фото: глава ведомства Максим Орешкин) о вложениях 
средств НПФ в инновации заинтересует Банк России, тот сможет повлиять на инвестиции фондов

Хайтек на бирже

С июля 2009 года на Московской бирже действует сектор 
для высокотехнологичных компаний «Рынок инноваций и инве-
стиций» (РИИ), созданный вместе с «Роснано». Основная задача 
РИИ, как указано на сайте биржи, — содействие привлечению 
инвестиций, прежде всего в развитие малого и среднего пред-
принимательства инновационного сектора российской эконо-
мики. Сейчас на Московской бирже в секторе РИИ торгуются 
бумаги 16 компаний, в том числе двух паевых инвестиционных 
фондов. По данным биржи, среднедневной объем торгов ак-
циями компаний сектора РИИ в 2017 году возрос по сравнению 
с 2016 годом на 80% и составил 90 млн руб. Общая капитализа-
ция компаний сектора превышает 360 млрд руб.
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*Входит в ГК «Виктория Эстейт»; Голден Эпл, Азимут, Краун Плаза Москоу-Ворлд Трейд Центр, Фор Сизонс, Хилтон Москоу Ленинградская, Мамезон Ол-Суитс Спа Отель,  Парк Инн 
бай Редисон Саду, Новотел, Свиссотель, НАВИАДРЕС, Холидей Инн, СанФлауер, Редисон, Бридж Ресорт, Рэдиссон Блю Парадайз Резорт энд Спа Сочи, Ла Террасса, Хаятт Ридженси 
Сочи, Редиссон Блю Резорт энд Конгрес Сентр; **ООО «Бизнес Пресс», 117393, г. Москва, ул. Профсоюзная 78, стр.1, ОГРН 1067746826070      2018 год. Реклама. 16+

В рамках проходящего Российского инве-
стиционного форума 2018 в г. Сочи, под-
писано важное соглашение о реализации 
ООО ТД «Богородские Овощи» сельскохо-
зяйственных инвестиционных проектов 
на территории Подмосковья! 

Со стороны Правительства Подмосковья со-
глашение подписал Заместитель Председа-
теля Правительства — Министр Инвестиций 
и инноваций Московской области Денис 

Буцаев. Подпись на соглашении также по-
ставил акционер компании Евгений Ростов. 
Производство тепличных овощей в Рос-
сии в последние годы имеет стабильную 
динамику роста. В 2017 году в эксплуатацию 
введено более 250 гектар промышленных 
теплиц, что в среднем увеличило их общее 
количество на 11%.  

В марте 2018 года в Московской области 
планируется ввести в эксплуатацию теплич-
ный комплекс площадью 21 га, реализован-
ный Группой компаний «Виктория Эстейт». 
Комплекс рассчитан на выращивание тома-
тов и огурцов, а первый урожай планируется 
получить в течении ближайших полутора 
месяцев. Производственной программой 
предусмотрено получение более 20 000 
тонн овощей в год, а объем финансирования 
строительства составил порядка 7 млрд. 
рублей. Развитие тепличного хозяйство 
является одной из приоритетных прави-

тельственных программ и Группа компаний 
«Виктория Эстейт» в лице руководителя 
Евгения Ростова выражает благодарность 
за помощь в успешной реализации проекта 
генеральному директору АО «Федеральная 
корпорация по развитию малого и среднего 
предпринимательства» А.А. Браверману 
и его команде. Созданный Корпорацией ме-
ханизм поддержки результативно работает 
и помогает бизнесу в реализации проектов. 
На протяжении всего периода реализации 
компанию поддерживали в Министерстве 
сельского хозяйства РФ и лично министр 
А.Н. Ткачев и его заместитель Д.Х. Хатуов. 
Благодаря действующим законам федераль-
ного министерства строительство теплич-
ного комплекса было обеспечено льготным 
кредитованием. Отдельную благодарность 
ГК «Виктория Эстейт» выражает за оказан-
ную поддержку Губернатору А.Ю. Воробье-
ву, Вице-губернатору И.Н. Габдрахманову, 
заместителю председателя — Министру ин-

вестиций и инноваций Московской области 
Д.П. Буцаеву, Министру сельского хозяйства 
и продовольствия Московской области 
А.В. Разину, руководителю Московского 
областного гарантийного фонда  Л.И. Луки-
ной, президенту «Деловая Россия» А.Е. Ре-
пику. Проект реализован при поддержке 
ПАО «Сбербанк России» за что компания 
выражает отдельную благодарность всем 
заинтересованным сотрудникам банка 
и вице-президенту В.М. Цыбульникову.

До 2020 года руководство компании плани-
рует ввести в эксплуатацию 120 га теплиц 
и выражает уверенность, что при сохране-
нии текущих темпов развития и существую-
щих мерах поддержки тепличного хозяйства 
в течении ближайших пяти лет страна будет 
круглогодично обеспечена овощной про-
дукцией закрытого грунта.
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1. Отель  GOLDEN APPLE Бутик
2. AZIMUT Отель Тульская Москва
3. AZIMUT Отель Олимпик Москва
4. AZIMUT Отель Смоленская Москва
5. Отель Бентлей
6. Отель Клуб-27
7. Отель Кортъярд Марриотт Москва 

Павелецкая
8. Кортъярд Москва Сити-центр
9. Crown Plaza Moscow-World Trade 

Center
10. Four Seasons Hotel 
11. Hilton Moscow Leningradskaya
12. Mamaison All-Suites Spa Hotel Покровка
13. Отель Марриотт Гранд
14. Отель Марриотт Новый Арбат
15. Отель Марриотт Ройал Аврора
16. Park Inn by Radisson Sadu
17. Велий Отель Моховая Москва
18. Novotel Москва Центр
19. Отель  «Максима Ирбис»
20. Отель  «Максима Панорама» 
21. Отель  «Максима Славия»
22. Гостиница «Асамблея Никитская»
23. Бизнес-отель «БОРОДИНО»
24. Бизнес-отель «Протон»
25. Гостиница Алтай
26. Гостиница «Аминьевская»
27. Гостиница «Балчуг Кемпински Москва»

28. Гостиница «Варшава»
29. Гостиница «Восход»
30. Гостиница «Даниловская»
31. Гостиница «Кадашевская»
32. Гостиница «Космос»
33. Гостиница «Охотник»
34. Гостиница «ПРЕЗИДЕНТ-ОТЕЛЬ»
35. Гостиница «Сретенская»
36. Гостиница «Украина» 
37. Гостиница «Царицыно» 
38. Гостиница Swissotel Красные Холмы
39. Гостиница ГАММА на NAVIADDRESS
40. Гостиница ДЕЛЬТА на NAVIADDRESS
41. Гостиница «Орехово»
42. Дизайн Отель
43. Лотте Отель Москва
44. Отель  «АРТ»
45. Отель  «КЕБУР ПАЛАС»
46. Отель  «Петр I»
47. Отель «Аквамарин»
48. Отель «Арбат Хаус»
49. Отель «Аструс»
50. Отель «Аэростар»
51. Отель «Вега Измайлово»
52. Отель «Корстон»
53. Отель «Максима Заря»
54. Отель «Мандарин»
55. Отель «Метрополь»
56. Отель «Милан»

57. Отель «Националь»
58. Отель «Никольская Кемпински 

Москва»
59. Отель «Пушкин»
60. Отель «Ритц-Карлтон»
61. Отель «Роял-Зенит»
62. Отель «Русотель»
63. Отель «Север Сити»
64. Отель «Советский»
65. Отель «Татьяна»
66. Отель «Холидей Инн Москва 

Виноградово»
67. Отель «Холидей Инн Москва 

Селигерская»
68. Отель «Шератон Палас»
69. Отель Holiday Inn Лесная
70. Отель Holiday Inn Сокольники
71. Отель Holiday Inn Сущевский Вал
72. Парк-отель SunFlower
73. Отель «Арарат Парк Хаятт»
74. Отель Марриотт Москва Тверская
75. Отель «Ренессанс Москва Монарх 

Центр»
76. Отель «Аквариум»
77. Парк-отель «Фили»
78. Парк-отель «Шереметьевский»

1. «Роза Хутор» отель  Radisson 
2. Гостиничный комплекс  «Bridge Resort»
3. Отель «Radisson Blu Paradise Resort  

& Spa Sochi»
4. Бутик-отель «La Terrassa»
5. Апарт-отель «Имеретинский - 

Прибрежный квартал»
6.  Арфа парк-отель
7. Отель «Альпийская Сказка»  
8. «Роза Хутор» отель Парк Инн  
9. Отель «Русские Сезоны»
10. Отель «Богородск» 
11. Отель «Страна Магнолий»
12. Отель «БАРХАТНЫЕ СЕЗОНЫ»,  

квартал «Екатеринский»
13. Отель «БАРХАТНЫЕ СЕЗОНЫ»,  

квартал «Чистые пруды»
14. Отель «БАРХАТНЫЕ СЕЗОНЫ»,  

квартал «Алекандровский сад»
15. Отель Hayatt Redgency Sochi
16. Отель Redisson Blu Resort & Congress 

Centre
17. Тюлип Инн Омега Сочи
18. Отель «Сочи парк»

в Москве в Сочи

Российский инвестиционный форум 2018

Евгений Ростов
ГК «Виктория Эстейт»

Подписание соглашения между 
Правительством Московской области 
и ТД «Богородские Овощи»*
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издания РБК 
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